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О Б Щ Е Н А Р О Д Н О Е  Д Е Л О
Человек с красной повяз

кой на рукаве стал привыч
ным на улицах городов и 
сел области. Каждый вечер 
на дежурство выходит более 
тысячи добровольных по
мощников милиции. Сво^й 
настойчивостью в охране 
общественного порядка, сво
им мужеством они заслу
жили уважение населения. 
В областном центре .хорошо 
знают имя Сергея Вицма- 
на, погибшего в схватке с 
бандитами. В его честь на
звана одна из томских улиц.

В последние годы роль 
общественности в охране 
правопорядка возросла. Все 
большими силами, более 
широким фронтом развора
чивается наступление на 
пьянство, хулиганство, бес
хозяйственность. На пред
приятиях, в организациях 
многое делают советы про
филактики правонаруше
ний, комиссии ntf борьбе с 
пьянством. Трудно найти 
теперь городской жилмас
сив, крупный поселок, где 
бы не действовал общест
венный пункт охраны по
рядка. Опыт лучших из них 
убеждает в правильности 
взятого направления.

В областном центре хоро
шо работает пункт охраны 
порядка в жилмассиве за
вода «Сибэлектромотор». 
Действия активистов — их 
около ста человек — на
правляет с'овет. Главная 
его забота — координация 
усилий общественности по 
профилактике правонару
шений. Инициатором мно
гих славных дел в микро
районе стала депутатская 
группа из семнадцати чело
век. Народная дружина, в 
составе которой более семи
сот человек, заслужила ав
торитет своей боевитостью 
и бескомпромиссностью. В 
детской комнате вместе с 
заводчанами занимаются с 
подростками педагоги школ 
№№ 42 и 50. Товарищеский 
суд стремится довести свои 
решения до коллективов и 
жителей, что является уро
ком для пьяниц и дебоши
ров. Совет пункта тесно 
взаимодействует с завод
скими советом профилакти
ки и комиссией по борьбе с 
пьянством, с районным на
родным судом. Координация 
действий, сложение .усилий 
дают неплохие результаты. 
В прошлом году лицами, 
взятыми на учет пунктом 
охраны порядка, не совер
шено ни одного правонару
шения, семнадцать из них 
сняты с учета. Так же эф
фективно действует пункт 
нынче.

Умело ведут правоохра
нительную работу коллек
тивы электротехнического, 
подшипникового заводов, 
политехнического институ
та, Тогурского лесопромыш
ленного комбината, колхо
зов «Первое мая» и «Ги
гант». Партийные комитеты 
этих хозяйств, предприятий 
н организаций включают в 
комплексные планы воспи
тательной работы меро
приятия по охране порядка, 
по борьбе с пьянством, бес

хозяйственностью, постоян
но держат их выполнение 
под контролем.

Однако, как отмечается в 
постановлении ЦК КПСС 
«Об улучшении работы по 
охране правопорядка и уси
лении борьбы с правонару
шениями», задачи укреп
ления правопорядка реша
ются пока недостаточно 
эффективно. В этой работе 
нередко не хватает целе
устремленности, комплекс
ного подхода и единства 
действий партийных, госу
дарственных, хозяйствен
ных, профсоюзных, комсо
мольских и других общест
венных организаций. Низка 
эффективность усилий об
щественных формирований 
мельничного комбината, 
химфармзавода, спичфабри- 
ки «Сибирь», Александров
ского, Зырянского, некото
рых других районов, пред
приятий и организаций.

Одна из причин — сла
бость партийного руководст
ва этой работой на местах. 
В середине октября бюро 
Ленинского райкома партии 
рассмотрело роль трудовых 
коллективов в охране пра
вопорядка. Серьезной кри
тике был подвергнут ряд 
руководителей за забвение 
этого важнейшего дела. 
Коммунисты наметили ме
ры по выполнению требова
ний партии по этому вопро
су. Такого же делового, взы
скательного анализа следу
ет ожидать и от других пар
тийных комитетов.

Совершенствовать руко
водство общественными
формированиями, активизи
ровать их деятельность — 
неотложная задача, постав
ленная перед милицией ре
шениями партии. В области 
много примеров умелого 
взаимодействия органов 
внутренних дел и трудовых 
коллективов. Успех пункта 
жилмассива завода «Сиб
электромотор» во многом 
объясняется умелым руко
водством со стороны Ки
ровского райотдела мили
ции. Не случайно участко
вый инспектор А. Р. Лош- 
манов, входящий в его со
вет, признан нынче одним 
из лучших по профессии. 
Накапливают опыт сотруд
ничества с добровольными 
помощниками Советский 
районный, Асиновский го
родской отделы внутренних 
дел.

Однако не везде еще по
нимают силу общественно
сти. Слаба связь с трудо
выми коллективами у ра
ботников Тегульдетского и 
Томского райотделов мили
ции. Отсюда — слабость об
щественных формирований, 
низкая эффективность их 
действий. Нельзя не при
знать тревожным факт, что 
около полугода в Томском 
районе не заседал штаб на
родных дружин. Невнима
нием райотделов милиции 
во многом объясняется сла
бая работа ряда пунктов 
охраны порядка в област
ном центре. Руководителям, 
партийным организациям 
органов внутренних дел на

до глубже и принципиаль
нее вникать в деятельность 
участковых инспекторов, 
добиваться укрепления их 
связи с активом.

Особую заботу проявляет 
партия о воспитании под
ростков. Важно не оставить 
так называемого «трудного» 
без внимания, чуткой, ис
кренней заботы старшего— 
шефа, учителя, воспитателя. 
В области есть примеры
доброго наставничества.
Среди друзей подростков — 
Герой Социалистического 
Труда, работница маномет
рового завода Э. Б. Быкова, 
бригадир Катайгинского
леспромхоза А. Ф. Шабанов,
комбайнер колхоза «Маяк» 
Первомайского района Н. П. 
Адамович.

Отмечая заслуги лучших 
рабочих педагогов, нельзя 
не отметить, что во многих 
коллективах наставничество 
ведется формально. Об од
ном таком случае рассказы
вает в письме в редакцию 
ицепектор Ленинского рай
отдела милиции Т. М. Че- 
болтасова. Общественный 
воспитатель, назначенный 
трудному подростку, без
душно, по-дежурному отнес
ся к поручению. Профсо
юзная, комсомольская орга
низации «Салона красоты», 
куда была направлена на 
исправление девушка, ока
зались в роли- сторонних 
наблюдателей. Этот пример 
подчеркивает: воспитанию
подрастающей смены долж
ны быть отданы лучшие 
силы.

Многое в предупреждении 
правонарушений среди не
совершеннолетних делают 
оперативные комсомольские 
отряды. Добрые дела в ак
тиве оперативников, дейст
вующих при Советском 
райкоме комсомола. Здесь 
создана шефская группа, 
которая занимается с не
благополучными подростка
ми в кружках, секциях, 
клубах. В числе лучших 
также оперативные отряды 
Стрежевого, совхоза «Заря» 
Томского района.

Вместе с тем нельзя не 
подчеркнуть, что еще не 
всегда шефство над «труд
ным» эффективно. Партий
ным организациям важно 
организовать учебу на
ставников, активистов дет
ских комнат, членов опера
тивных отрядов, вооружить 
их знаниями основ подрост
ковой психологии, педагоги
ки.

Реализация мер, намечен
ных Центральным Комите
том в постановлении «Об 
улучшении работы по охра
не правопорядка и усилении 
борьбы с правонарушения
ми», требует настойчивости, 
инициативы и кропотливого 
труда не только от админи
стративных органов и пар
тийных организаций. Важ
но повысить роль первых 
руководителей предприятий 
и организаций, местных Со
ветов, комитетов профсоюза. 
Ведь охрана интересов го
сударства и прав граждан, 
искоренение преступности— 
общенародное дело.

В Ы С О К И Е  Т Е М П Ы
Проложены первые сотни 

метров газопровода, кото
рый соединит Уренгойское 
месторождение с действую
щей системой трубопрово
дов. Сварочно-монтажная 
бригада лауреата Государст
венной премии СССР Б. Ди-

дука наметила завершить 
сооружение 380-километро
вой трассы на два месяца 
раньше срока.

В основе высоких показа
телей передовиков — про
грессивная организация тру
да. Люди расставлены так, 
что стальную нитку прокла

дывают одновременно четы
ре звена. Монтаж стыка на
поминает эстафету, которую 
звенья передают друг другу. 
Высокие темпы работы, взя
тые новаторами на строи
тельстве нового объекта, — 
гарантия того, что обяза
тельства будут выполнены.

(Корр. ТАСС).
Тюмень.

Хорошо поработали механизаторы 
совхоза «Корниловский» Томского райо
на в эту уборочную страду. Механизи
рованный отряд, возглавляемый И. Ф. 
Таранухой, вовремя закончил обмолот 
зерновых и сейчас ведет ремонт комбай
нов. Руками этих механизаторов уже 
восстановлена половина зерноуборочной

техники. Качество выполненного ремон
та высокое.

НА СНИМКЕ: передовые механизато
ры хозяйства (слева направо)— Н. А. Мо- 
шеиец, Н. П. Игольников, Н. В. Убираев, 
И. Ф. Тарануха, А. Д. Дрягин.

Фото Е. Лисицына.

ПОБЕДИТЕЛИ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета народ

ных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ подвели итоги социалистического соревнования 
среди коллективов предприятий строительной индустрии 
и промстройматериалов за третий квартал 1979 года.

Лучших результатов сре
ди кирпичных заводов об
ласти добился коллектив 
Кривошеинского предприя
тия (директор А. Т. Дра
нишников, секретарь пар
тийной организации В. Г. 
Ульянов, председатель зав
кома профсоюза С- П. Вла
сов), выполнивший задания 
по реализации продукции и 
производительности труда, 
перекрыв проектную мощ
ность завода по производст
ву кирпича на 12,6 процен
та.

Среди победителей — 
коллектив Асиновского 
кирпичного завода (дирек
тор В. А. Завьялов, секре
тарь партийной организа
ции Г. Я. Гуральников, 
председатель завкома проф
союза 3. Д. Беляева). Завод 
вышел на проектную мощ
ность, выполнил задание 
по веем технико-экономи
ческим показателям, добил
ся снижения себестоимости 
выпускаемой продукции!

Перекрыл проектную
мощность^ выполнив зада
ния по реализации продук
ции и повышению произво

дительности труда, коллек
тив завода стеновых мате
риалов (директор В. М. 
Прядко, секретарь партий
ной организации Н. И. Гни- 
тиев, председатель завкома 
профсоюза А. И. Гуткевич, 
секретарь комсомольской 
организации М. С. Баха- 
нец).

Среди коллективов заво
дов железобетонных изде
лий лучших результатов 
добился ЖБИ-2 Томского 
управления строительства 
(директор В. И. Казанцев, 
секретарь партийной орга
низации А. М. Хващевский, 
председатель завкома
профсоюза В. С. Плюхин, 
секретарь комсомольской 
организации П. И. Федоров). 
Завод перекрыл проектную 
мощность. на 12,9 процента. 
Ему присуждено второе ме
сто.

Отмечена хорошая работа 
коллектива комбината про
изводственных предприя
тий треста Томлесстрой.

Среди деревообрабатыва
ющих предприятий отмече
на деятельность завода 
строительных материалов 
ТТУС.

Л у ч ш и е  
в  о к т я б р е

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов и президиум облсовпрофа рассмотрели 
итоги социалистического соревнования коллективов лес
промхозов, вахтовых участков, узкоколейных железных 
дорог, транспортных цехов, укрупненных бригад на ле
созаготовках и разделке древесины в октябре 1979 года.

Победителем в социали
стическом соревновании ле
созаготовительных пред
приятий признан коллектив 
Белоярского лесопромыш
ленного комбината (дирек
тор Г. А. Волостнов, секре
тарь парткома И. Ф. Дурнев, 
председатель рабочего коми
тета Н. П. Смирнягина), вы
полнивший план реализации 
товарной продукции на 167,5 
процента, по производству 
круглых лесоматериалов — 
на 137,5 процента, произво
дительности труда — на 
129,4 процента, добившийся 
выработки товарной продук
ции на каждый кубометр 
заготовленного леса по 24,7 
рубля, или 108,8 процента к 
плану.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежная премия.

Победителем в социали
стическом соревновании
вахтовых участков признан 
коллектив вахты Пиковка 
Тогурского лесопромышлен
ного комбината (начальник 
А. И. Кондратенко), выпол
нивший план по заготовке 
древесины на 128,3 процен
та.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежная премия.

Победителем в социали

стическом соревновании ле
созаготовительных бригад 
признан коллектив из Бело
ярского лесопромышленного 
комбината (бригадир В. А. 
Юркив), выполнивший план 
заготовки леса на 137,4 про
цента, добившийся выработ
ки на трактор 2.414 кубо
метров и на человека — 635 
кубометров.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
И денежная премия.

Победителем в социали
стическом соревновании 
бригад на разделке древе
сины признан коллектив из 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината (брига
дир И. П. Маргатский), вы
полнивший план разделки 
на 125 процентов и обеспе
чивший производство круг
лых лесоматериалов в уста
новленной номенклатуре.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежная премия.

Отмечена хорошая работа 
коллективов вахтового уча
стка Березка Тогурского 
лесопромышленного комби
ната, лесозаготовительных 
бригад А. М. Филимонова из 
Аслановского леспромхоза и 
М. Е. Потрепалова из Бело
ярского лесопромышленно
го комбината.

X С Ъ Е З Д У  У ПОЛНОМОЧЕННЫХ  
П О Т Р Е Б И Т Е Л Ь С К О Й  
К О О П Е Р А Ц И И  С С С Р
Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС, Прези

диум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР горячо и сердечно 
приветствуют вас, делегатов X съезда 
уполномоченных потребительской
кооперации страны, и в вашем лице 
всех членов потребительских обществ и 
работников кооперативных организа
ций.

Следуя ленинским заветам, потреби
тельская кооперация на всех этапах 
развития Советского государства актив
но участвовала в проведении социаль
но-экономической политики КПСС. В 
настоящее время, объединяя десятки 
миллионов колхозников, рабочих, сель
ской интеллигенции, она способствует 
осуществлению социально-экономиче
ских преобразований на селе, успешно 
развивает и совершенствует свою хо
зяйственную и общественную деятель
ность, обеспечивает постоянный рост 
розничного товарооборота, увеличение 
закупок сельскохозяйственных продук
тов и сырья, расширение производства 
потребительских товаров на подведом
ственных предприятиях.

Советская потребительская коопера
ция активно участвует в проведении 
ленинской политики мира, последова
тельно выступает за единство прогрес
сивных кооперативных организаций за
рубежных стран в борьбе за мир, демо
кратию и социальный прогресс, расши
рение сотрудничества и деловых связей.

Главная задача потребительской 
кооперации на современном этапе со
стоит в последовательном претворении в 
жизнь решений XXV съезда КПСС, 
июльского и ноябрьского (1978 г.) Пле
нумов ЦК КПСС, указаний Генерально
го секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева об улучшении обслуживания 
советских людей.

Работники потребительской коопера
ции призваны всемерно развивать тор
говлю на селе, повышать ее культуру, 
расширять сеть современных магазинов 
и предприятий общественного питания, 
настойчиво внедрять прогрессивные 
формы обслуживания, больше прояв
лять заботы об удовлетворении расту-

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КПСС

щих запросов сельского населения. Они 
обязаны укреплять хозяйственные свя
зи с промышленностью, добиваться 
увеличения производства и повышения 
качества товаров народного потребле
ния.

Усилия кооператоров должны быть 
сосредоточены на дальнейшем развитии 
заготовительной и производственной 
деятельности. Следует полнее исполь
зовать местные сырьевые и продоволь
ственные ресурсы, увеличивать выпуск 
необходимых населению товаров на 
кооперативных предприятиях, расши
рять откорм скота и птицы, закупки 
сельскохозяйственных продуктов, улуч
шать заготовки дикорастущих плодов, 
ягод, грибов, лекарственных растений.

Долг кооператоров*— постоянно со
вершенствовать управление кооператив
ным хозяйством, настойчиво добивать
ся усиления воздействия хозяйственного 
механизма на повышение эффективно
сти и качества работы всех звеньев 
потребкооперации, беречь и приумно
жать социалистическую собственность, 
решительно искоренять бесхозяйствен
ность, различного рода потери.

Необходимо всемерно укреплять 
кооперативную демократию, обеспечить 
более активное участие пайщиков в 
делах кооперативов, в осуществлении 
контроля за работой торговых, загото
вительных и производственных пред
приятий, расширять связи потребитель
ских обществ и союзов с колхозамц, 
совхозами, другими предприятиями на 
основе межхсзяйственной кооперации и 
агропромышленной интеграции.

Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии Советского Союза, ГГ ■—  
диум Верховного Совета СССР, Совет 
Министров СССР желают делегатам 
съезда плодотворной работы и выра
жают твердую уверенность в том, что 
работники потребительской кооперации 
и впредь будут с честью выполнять 
свой высокий долг по совершенствова
нию обслуживания советских людей, 
внесут достойный вклад в дело комму
нистического строительства в нашей 
стране.

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ
СССР

К А К  Д Е Л А  
Н А  Ф Е Р М А Х ?

По оперативным данным 
областного управления сель
ского хозяйства на 9 нояб
ря, из 95 кормоцехов запу
щено в работу 35. По суще
ству лишь в одном Томском 
районе по-хозяйски исполь
зуются эти центры ритмич
ной работы ферм: из 17 ус
тановок 14 регулярно выда
ют кормосмеси.

В большинстве районов 
кормоцехи никак не могут 
вписаться в зимовку, хотя 
заканчивается уже первая 
половина ноября. В Зырян
ском районе работают два 
цеха из 11, Бакчарском — 
4 из 10, в Шегарском — все 
11 бездействуют, Кривоше- 
инском — 4 из 5, Первомай
ском — 2 из 4, Чаинском — 
4 из 5, Колпашевском — 
также 4 из 5, Кожевников- 
ском — 5 из 10.

Областное управление 
сельского хозяйства 5 нояб
ря издало приказ, в кото
ром отмечается, что неудов
летворительное положение 
с приготовлением кормов, 
особенно с использованием 
через кормоцехи достаточ
ных запасов соломы, стало 
возможным потому, что ряд 
руководителей и специали
стов производственных уп
равлений сельского хозяй
ства райгорисполкомов, кол
хозов и совхозов не при
дают этому должного значе
ния, не выполняют указания 
партийных и советских ор
ганов о рациональном ис-

М И Н У Я  К О Р М О Ц Е Х И set

пользовании кормов. От
дельные кормоцехи до сих 
пор не укомплектованы 
кадрами механизаторов, до 
них не доведены условия 
оплаты труда.

За неудовлетворительную 
организацию кормоириго- 
товления на фермах на
чальники и исполняющие 
обязанности начальников 
сельхозуправлений Зырян
ского, Чаинского, Кривоше
инского, Шегарского, Аси
новского, Колпашевского и 
Первомайского райгорис- 
полкомов Г. С. Филатов, 
Т. Д. Цынгалова, В. С. Вдо
вин, Г. 3. Притупов, Л. П. 
Солнышко, А. И. Палагин, 
И. Е. Обеднин предупреж
дены.

Областное управление по
требовало принять незамед
лительные меры по запуску 
имеющихся кормоцехов в 
работу.

Почему же так медленно, 
под нажимом включаются 
кормоцехи? Отвечая на этот 
вопрос, главный инженер 
по механизации животно
водства облсельхозуправле- 
ния Я. И. Шляфер сказал, 
что в каждом хозяйстве 
имеются на то свои причи
ны. В большинстве случаев 
недооценка кормоцехоз 
происходит от того, что 
качество кормов нынче вы
ше, больше заготовлено се
на, а запасов на фуражных 
площадках, в особенности 
соломы, не хватает для

ритмичной работы цехов.
На комплексах и фермах 

с механизированной разда
чей кормосмесей эти уста
новки вписались в техноло
гию, без них животноводы 
уже не мыслят свою рабо
ту. Иное положение там, 
где корма раздаются вруч
ную: кормоцехи восприни
маются как обуза, требуют
ся дополнительные трудо
вые затраты. Во многих 
районах уже поняли, что 
начинать следует с механи. 
зации ферм, и минувшим 
летом многое в этом отно
шении сделано. Но остают
ся и перекосы. Например, в 
Кривошеинском районе на 
Елизарьевской ферме сов
хоза «Петровский» — пол
ная механизация, а кормо
цех не работает; на Рыба- 
ловской ферме совхоза 
им. Свердлова, где механи
зирована раздача кормов, 
кормоцеха нет, а на другой, 
Иштанской, после кормоце
ха смесь придется разда
вать вручную.

В южных районах нача
лась взаимопроверка орга
низации зимовки скота. В 
ходе этой работы выявятся 
образцы эффективного ис
пользования кормов, пред
станет перед проверяющими 
и совсем иная картина — в 
виде кормоцехов на замке. 
Что ж, возможно, коллеги и 
помогут убедить некоторых 
хозяйственников в пользе 
кормоцехов...

Транспортный конвейер Б А М а
Железнодорожники запад

ного участка БАМ досрочно 
выполнили годовой план 
перевозки грузов.

Строителям магистрали 
доставлены сотни эшелонов 
с техникой, оборудованием,

другими грузами. В обрат
ном направлении — в центр 
страны — отправляются 
поезда с лесом и пиломате
риалами.

Увеличить поток грузов 
железнодорожникам помога

ет использование резервов 
на всех этапах погрузо-раз- 
грузочных работ, увеличение 
веса поездов, ускорение их 
движения. Машинисты изу
чили профиль пути, умело 
эксплз’атируют технику, 
четко выдерживают график, 

А. ГАЙДАЙ, 
корр. ТАСС.

Сельскохозяйственные 
комплексы —  досрочно! Д а е ш ь  вторую очередь 1

в

В преддверии октябрьской годовщины 
наша газета сообщила о досрочной сдаче 
в эксплуатацию мощностей первой очере
ди бройлерной фабрики. Это 79 важнейших 
объектов, включая 5-й и 6-й птичники про
изводительностью два миллиона бройле
ров (2.000 тонн мяса) в год.

Это огромный промыш
ленный инкубаторий, в со
став которого входят две
надцать инкубаторов, под
земный водозабор, объекты 
энерго- и теплоснабжения, 
комплекс очистных соору
жений. Два пятиэтажных 
современных жилых дома в 
поселке Светлом вместили 
этой осенью 120 семей ра
ботников индустриальных 
сельхозкомплексов. Чтобы 
ощутимее стал размах 
строительства, назову еще 
одну цифру: 14 миллионов

рублей. Такой объем освоен 
на сооружении первой оче
реди.

А ведь это только начало. 
Впереди еще вторая и тре
тья очереди. И общая мощ
ность фабрики, в конечном 
итоге, достигнет шести ты
сячи тонн мяса в год.

Сдача с хорошей оценкой 
этих семидесяти девяти объ
ектов по праву расценивает
ся в большом коллективе 
строителей как серьезная 
трудовая победа. Еще бы!

Нормативные сроки работ 
перекрыты на восемь меся
цев, и лозунг «Сельскохо
зяйственные комплексы — 
досрочно!» обрел наконец 
реальное воплощение.

Когда говорят об успехах, 
всегда хочется проанализи
ровать их предпосылки. В 
нашем случае в основе все
го — высокий уровень орга
низации производства. Ра
бочие коллективы считают: 
победа обозначилась тогда, 
когда был организован тех
нологический поток на базе 
комплексных, высокоспеци
ализированных хозрасчет
ных бригад.

Не все шло гладко с само
го начала. Выли срывы и в 
снабжении, и в организации 
поточной деятельности. По
рою не хватало понимания 
между собой генподрядным 
коллективам и бригадам 
субподрядчиков. Но пере
довой метод наглядно- проде
монстрировал строителям 
свои преимущества.

Поток рождает не только 
высокую дисциплину про
изводства, не только ускоре
ние рдбот. Не менее важны 
такие, на первый взгляд, 
нематериальные факторы, 
как рабочая солидар
ность, взаимозаинтересо- 
ванность разных бригад ' и 
звеньев. Но ведь в конечном 
итоге эти качества и опре
деляют рост эффективности 
работ! И уже вторая очередь 
бройлерной преподносит нам 
хорошие примеры такого 
рода.

Вот, скажем, электромон
тажники МСУ-74. Уже в 
этом месяце они намерены 
закончить весь комплекс 
работ на третьем бройлерни- 
ке. Этот коллектив неиз
менно сдает свои объекты с 
первого предъявления, и мы 
уверены, что никакого тех
нологического перерыва на 
третьем птичнике не слу
чится. Уйдут электромон
тажники — поднажмут отде

лочники СУ-12, и в начале 
декабря огромное четырех
этажное здание будет сдано 
под наладку.

Сегодня поток вырос в 
профессиональном отноше
нии очень ощутимо. Об этом 
можно судить по темпам ра
бот на птичнике номер че
тыре, где работает наша 
бригада. Отделочники за
кончили столярные работы 
на этом объекте втрое быст
рее, чем на предыдущем; 
монтаж технологического 
оборудования потребовал 
вдвое меньше времени. Зна
чительно подтянулись мон
тажники тепловых сетей. И 
все это дает основания счи
тать, что до конца года бу
дет реализована очередная 
наша задача: ввод в экс
плуатацию второй очереди 
индустриального сельхоз- 
комплекса.

В. СОРОЧИНСКИЙ, 
бригадир монтажников 
СМУ-7 ' управления 

Химстрой.
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За ленинский стиль работы

К Р О С У
ОБ ИСКРЕННОСТИ

Случилось так, что в про
шлом году из Кожевников- 
ского откормсовхоза по се
мейным обстоятельствам 
уехала главный зоотехник. 
В пору, когда в хозяйстве 
стали обрисовываться кон
туры мясного скотоводства 
—■ дела нового и трудного,— 
совхоз остался без самого 
главного специалиста. Но 
все, как и прежде, следова
ло своим чередом: состав
лялись обоснованные ра
ционы, велся учет, соблю
далась внутрихозяйствен
ная специализация. Совхоз 
в 1978 году, впервые за по
следние годы выполнил 
план продажи государству 
мяса, было получено свыше 
четырехсот тысяч рублей 
прибыли.

В начале нынешнего года 
вакансия главного специа
листа была, наконец, запол
нена. В совхоз приехал зоо
техник с высшим образова
нием и большим опытом 
работы. Директор, как 
только специалист вошел в 
курс дела, предложил ему 
разработать схему движе
ния скота. Получилась она, 
однако, приблизительной, 
сделанной как бы на гла
зок. Директор не стал упре
кать зоотехника в небреж
ности, а предложил ему 
свою схему. «Так все 
ппавильно». •— удивлял
ся тот. И поняв, что на 
некомпетентность перво
го р у к о в о д и т е л я  рас
считывать не приходится, 
через некоторое время 
представил новую схему, 
разработанную по всем пра
вилам зоотехнической нау. 
ки и практики.

Откормсовхоз — хозяйст
во сложное. И не так-то 
просто было новому дирек
тору Александру Егоровичу 
Язовскому поставить себя 
в коллективе, утвердить 
свои правила и принципы, 
если бы не поддержка пар
тийного секоетаря. С такого 
контакта обычно начинают 
все руководители. Но здесь 
случай, можно сказать, осо
бый: Лидия Гшеторьёвна '
Шмидт, неосвобожденный 
секретарь партбюро, — жен
щина волевая, требователь
ная к себе и другим, не взи
рая, как говорят, на чины 
и ранги. И она сразу же 
поддержала директора, по
тому что увидела в его по
ступках жажду деятельно
сти, веоу в собственные си
лы. Скажем, Язовскому не 
могло не бпоситься в глаза, 
что на пентоальной усадьбе 
хозяйства нет памятника 
погибшим в Отечественною 
войну землякам. Другой бы 
стал обивать поооги юайои- 
ных пуководяших инстан
ций или вообше бы не по
считал себя обязанным что- 
либо предпринимать, есть, 
мол. на ото сельский Совет. 
Язовоний поступил иначе: 
он собоал молодежь, достал 
в города кое-какие материа
лы. В течение нескольких 
воскресников был сооружен 
обелиск. Для него это было 
чем-то само собой разумею
щимся и крайне необходи
мым. Памятник выдержал 
испытание временем и воз
вышается на сельской пло
шали. напоминая о великой 
Победе и огром ны х  жерт
вах. коими она достигнута.

А Александр Егорович 
между тем поставил перед 
собой цель — вывести сов
хоз в передовые. В дело 
был пущен соревнователь
ный запал, которого у от- 
кормеовхозовцев не зани
мать. Формально откорм-

совхоз соревновался с со
седним совхозом «Кожев- 
никовский» и раньше, но 
как-то вяло, безразлично. 
Директор предложил обсу
дить вопрос о трудовом со
перничестве на партбюро. 
Там и было решено, что 
коллектив «Кожевников- 
ского» — достойный сопер
ник, ему не стыдно, как 
говорят, проиграть, но осо
бенно почетно — выиграть. 
Соревнование в настоящее 
время идет с переменным 
успехом, но сам дух сопер
ничества, деловой и искрен
ний, стоит того, чтобы о 
нем говорить вслух.

Общаясь среди руководи
телей сельскохозяйствен
ных предприятий, я неред
ко встречал людей, захва
ченных каким-то событий
ным вихрем: их называют 
«звонками», «коммутатора
ми», они вечно куда-то спе
шат, везде суются со свои, 
ми указаниями, не всегда 
взвешенными, обдуманны
ми. Мне не раз приходилось 
присутствовать на рабо
чих планерках в откорм- 
совхозе, наблюдать за 
Язовским со стороны в те
чение рабочего дня. И всег
да казалось, что вижу пе
ред собой настоящего орга
низатора, умеющего пола
гаться на конкретных лю
дей, их опыт и знания. Во
очию виделся сплав орга
низаторских способностей, 
компетентности, высоких 
идейно-политических к 
нравственных качеств мо
лодого директора. И этот 
сплав как-то по особенному 
бесхитростно вплетался в 
каждодневную производст
венную канву: ничего лиш
него, никакой суеты, ясная 
цель и перспектива. Есте
ственно, что некоторую рез
кость в отношениях с под
чиненными я был склонен 
объяснять высокой, требо
вательностью, а предприни
мательские штрихи — пред
приимчивостью.

Но жизнь—достаточно ис
кусный импровизатор, и 
добру нередко сопутствует 
зло. В сентябре в редакцию 
неожиданно пришло письмо 
из откормсовхоза от прора
ба Н. А. Лопашенко. Спе
циалист-строитель с горе
чью поведал о том, что вся 
его роль в хозяйстве сведе
на директором до узко 
снабженческой, и хуже того 
— до необходимости под
писывать липовые наряды. 
В письме приводились мно
гочисленные факты рас
транжиривания государст
венных средств и грубости 
директора с подчиненными, 
не желающими закрывать 
глаза на директорские ма
хинации. «Неплохо бы, — 
просил прораб,—что бы все 
это проверили товарищи из 
контрольно - ревизионного 
управления». Редакция так 
и сделала — письмо ушло 
в КРУ.

Читаю официальный от
вет главного контролера- 
ревизора области Б. В. Си
монова, механически под
черкиваю наиболее вырази
тельные места и думаю. 
Думаю о том-, зачем энер
гичному, грамотному руко
водителю хозяйства пона
добились «левые» тропки: 
типовые' договоры с част
ными лицами на строи
тельные работы не состав
лялись, затраты, труда не 
подсчитывались, оплата вы
полненных «шабашниками» 
работ производилась по 
предварительной устной до
говоренности — только на 
проверенных ревизорами 
объектах необоснованно 
выплачено более восьми 
тысяч рублей.

В сельской, местности в 
настоящее время строятся 
многочисленные комплексы, 
Дома культуры, детские

комбинаты. Это, если хоти
те, примечательно для на
шего времени. Не случайно 
партийно - государственные 
органы оценивают деловую 
хватку рукоподителей-хо- 
зяйственников еще и по то
му, как они занимаются 
строительством. Известны 
проблемы сельского строи
тельства: некому строить, 
нет материалов, кое-где 
препятствием становится 
скудность средств. Словом, 
строить трудно, не строить 
■— нельзя. А «шабашник» 
по расценкам работать не 
будет...

— Ничего особенного, — 
пытался сгладить и даже 
оправдать деяния Язовского 
директор треста Скотопром > 
В. А. Грязев. — Знаете ведь, 
как у нас в строительстве: 
руководитель всего знать 
не может, а. там, скажем, 
раствор не на пятьдесят, а 
на двести метров на носил, 
ках носили. Вот она и пе
реплата.

Й Владимир Александро
вич между прочим намек
нул, что прораб Лапашенка 
хотел «подсидеть» директо
ра, вот и написал письмо в 
редакцию. С таким мнени
ем трестовского руководи
теля можно было бы согла
ситься, если бы не одно об
стоятельство: прораб Лопа
шенко ни одного липового 
наряда не подписал. Это 
подтверждают ревизоры, 
которые, так же между 
прочим, отметили, что «су
щественные нарушения от- 
кормсовхозом «Кожевни- 
ковский» государственной 
финансовой дисциплины 
объясняются и слабой по
становкой внутриведомст
венного контроля в тресте 
Скотопром. Легкость, с ка
кою директор треста объяс
няет предпринимательскую 
деятельность Язовского, 
проливает свет на многое.

Итак, не строить нельзя. 
Это требование развиваю
щегося производства, важ
ный фактор кадровой поли
тики. Но строить можно по- 
разному: направо и налево 
разбазаривая государствен
ные деньги, ведь не для се
бя же старался; и по-госу. 
дарственному, когда нико
му ничего объяснять не 
придется, потому что и це
ли и средства, коими они 
достигнуты, одинаково про
зрачны и нравственны. Как 
бы мы ни пытались значи
тельностью целей объяс
нить нарушения и злоупот
ребления, добродетельней 
они от этого не станут. За
то на сердце людей, кото
рых каждый руководитель 
обязан воспитывать в духе 
коммунистической морали, 
неискренность его слов и 
поступков ляжет горьким 
осадком. ,

Так зачем же все-таки 
энергичному и грамотному 
руководителю Кожевников- 
ского откормсовхоза, кото
рого уж никак не заподоз
ришь в некомпетентности 
насчет строительных работ, 
понадобились «левые» до
рожки? Во имя чего он по
пирал профессиональное 
достоинство своего помощ- 
ника-прораба, склоняя его 
к соучастию в махинациях? 
Потому что такой путь лег
че, и при молчаливом со
гласии членов руководяще
го совхозного «штаба» цель 
могла быть достигнута 
быстрее. Тут-то и возни
кает законный вопрос 
— для кого, п р е ж д е  
всего, старался директор? 
Обманывая государство, — 
для государства?. Или для 
себя? Ответить на это одно
значно, пожалуй, нельзя. 
Чем; кстати, ловко пользу
ются некоторые хозяйствен
ники с предприниматель
ской стрункой. «Лишь бы на 
руках не прилипло»,—энер
гично рассуждают они и 
готовы по-купечески широ
ко распахнуть государствен
ный карман. Прилипло что 
у Язовского или нет —■ по
кажет следствие (материа
лы ревизионной проверки 
направлены в следственные 
органы). Но и теперь логи
ка директорских поступков 
вполне объяснима: ему
не хватило глубокой пар
тийности в отношении к 
государственным интересам. 
Не без личной выгоды. 
Ведь кому не приятно, ког
да о вас отзываются, как о 
прекрасном руководителе, 
умеющем поставить дело...

В. ДРОЗДОВ.

Второй год осваивает ва- 
сюганские месторождения 
водитель, трубовоза «Урал» 
Валентин Петрович Пусен- 
ков. Сейчас в управлении

технологического транспорта 
наступила ответственная по
ра — интенсивная перевозка 
грузов с берега реки Васю- 
ган на месторождение к бу

ровым, Это хорошо понима
ет передовой водитель и тру
дится с большой отдачей.

Фото Е. Лисицына.

КАК ПОДГОТОВИЛИСЬ К ЗИМЕ»

завод т :  приняты пол к меры
План подготовки цехов 

завода крупнопанельного 
домостроения к очередному 
зимнему резону был утвер
жден вполне своевременно, 
когда еще не закончился 
по-настоящему сезон пре
дыдущий — в ма р т е .  
Включили в этот план 
около ста различных меро
приятий. Как же они вы-, 
полнены^

К середине октября было 
завершено создание тепло
вого контура. Тепло подано 
во все цехи. В первом цехе 
отремонтированы стены, за
кончена укладка стеклобло
ков. Подготовлены и запу
щены тепловые завесы. 
Проведен большой объем 
работ по ремонту инженер
ных коммуникаций. Отре
монтированы бытовые и ад
министративные помеще
ния. Закончен монтаж 
резервного цементопро- 
вода и отопительной си
стемы на складе заполни
телей. И это далеко не пол

ный перечень того, что сде
лано.

Нетрудно заметить, одна
ко, что все это — дела «по
жарного» свойства, неот
ложного характера. А как 
же с другими, не менее 
важными мероприятиями, 
направленными на улучше
ние условий труда рабочих 
завода?

Со дня основания пред
приятия вот уже восемь 
лет течет крыша цеха № 1. 
Особенно сильна течь на 
участках отделки, где тру
дятся женщины. На протя
жении восьми лет протека
ет кровля и в арматурном 
цехе; лужи здесь не про
сыхают даже в летние за
сушливые дни. А ведь в 
арматурном — станки под 
высоким напряжением...

Вопрос о ремонте кро
вель ставился много раз 
и на • самых различных 
уровнях, неоднократно - под
нимался в печати, в том 
числе и в «Красном знаме

ни», а вот дело так и не 
сдвигается с мертвой точ
ки. И почти ежегодно ве
дутся ремонтные работы 
наверху, но желаемого эф
фекта они не дают. Похо
же, что к этому на заводе 
относятся по принципу по
словицы «на скорую ручку, 
комком да в кучку»... А 
ежегодные «отвлекающие 
маневры» приводят к са
мым нежелательным по
следствиям, в числе кото
рых — утрата авторитета 
руководством завода, теку
честь кадров из-за плохих 
условий труда.

Ладно, кровля — дело не 
такое уж простое. Но вот 
навести порядок на складе 
металла арматурного цеха 
можно без особых инженер
ных решений. Достаточно 
лишь установить стеллажи, 
упорядочить хранение ме
талла различных марок. 
Сейчас же все . здесь ле
жит навалом, вперемешку с 

, оборудованием формовоч

ных и вспомогательных це
хов. Зимой металл покроет
ся снегом и льдом, возник
нут неизбежные в таких 
условиях трудности с его 
извлечением из-под сугро
бов (ведь склад по сути де
ла — всего лишь навес), 
начнутся потери сырья из- 
за коррозии... Честное сло
во, себе же дешевле — на
вести элементарный поря
док.

Внутризаводские дороги. 
Они давно уже стали прит
чей во язьщех и для самих 
заводчан, ' и для водителей 
большегрузных машин. Но 
особенные нарекания вызы
вает участок дороги, при
легающий к первому цеху. 
Ливневка здесь на протя
жении нескольких лет без
действует, и в непогоду все 
проезжее пространство ста
новится не только непроез
жим, но и непроходимым. 
Зимой — колдобины... Не 
прочистили ливневку и 
нынче.

Не будет преувеличением, 
если сказать, что в ритмич
ной, качественной работе 
завода КПД заинтересован 
каждый томич. Ведь завод 
дает городу основное жилье! 
Наращивать его мощность
— значит решать пробле
му огромной социальной 
значимости.

Одна из главных бед за
вода — высокая сменяе
мость кадров или попросту
— текучка. Зависит она 
напрямую от условий тру
да и быта на предприятии. 
Летом состав бригад основ
ных профессий обновляется 
наполовину, а то и более. 
О каком качестве (да и о 
количестве) можно говорить 
при этом, если учесть, что 
для обучения рабочего нуж
но два-три месяца?

Кадры решают все. Это 
прекрасно понимают и ад
министрация, и партийная 
организация завода. Но, к 
сожалению, далеко не всег
да здесь связывают их 
стабильность с условиями 
труда и быта. . Нынешняя 
подготовка к зиме — еще 
один тому пример.

Л. БОЗРККОВА.

Л Е С Н А Я  М А Г И С Т Р А Л Ь п о ч и н
КЕМЕРОВЧАН

ОПЫТ РАБОТЫ КОМСОМОЛЬСКОЙ 
УЗКОКОЛЕЙНОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Тепловоз ТУ-6 бодро бе
жит по узкой колее _ лесо
возной железной дороги. 
Машинист делает короткие 
остановки на перегонах 
только для того, чтобы за
просить у диспетчера путь. 
Магистраль настолько на
дежна, что составы, груже'н- 
ные лесом, развивают ско
рость 30 километров в час, а 
с порожняком идут все со
рок—пятьдесят. *

Вместе со мной на ветку,' 
что уходит в зимние лесосе
ки, едут начальник службы 
движения, кадровый желез
нодорожник И. А. Нестерен
ко и новый начальник УЖД 
А. Р. Ваганов. Сама магист
раль, ее метки, «усы», ниж
нескладские пути протяну
лись на сто километров. Го
довой план УЖД—перевез
ти 290 тысяч кубометров. 
На дороге базируются два 
лесопункта — Комсомоль
ский и Чичка-Юльский. 
Вывозка леса производится 
с одного лесопункта за 25— 
30 километров, с другого — 
за 45 километров. С начала 
пуска в эксплуатацию 
Комсомольской УЖД прош
ло 25 лет. Здесь сложился 
коллектив из опытных же
лезнодорожников.

Вся УЖД разделена на 
четыре околотка. Первый 
начинается со станции 

.«Центральной» и заканчи
вается у разъезда «16-й ки
лометр». Участок самый от
ветственный, здесь i сложное 
путевое хозяйство, так как 
в него входят станции «Цен
тральная» и «Комсомольск», 
нижнескладские и депов
ские пути с большим коли
чеством стрелок. Возглавля
ет . околоток дорожный ма
стер В. Ф. Баринова. Все 
околотки разделены на ра
бочие отделения и на каж
дом — свой бригадир пути. 
Протяженность отделения в 
среднем—10 километров, но 
может быть больше или 
меньше в зависимости от 
сложности путевого хозяй
ства. Всего на дороге занято 
десять путевых бригад, в 
составе которых вместе с 
путеобходчиками более 50 
человек.

Мы попросили поделиться 
опытом работы некоторых 
специалистов.

Рассказывает бригадир до
рожно-строительного отряда 
А. Н. Филиппов:

—Комсомольский леспром
хоз, в отличие от ряда дру
гих леспромхозов объедине
ния, имеющих УЖД, нахо
дится в более выгодном по
ложении. Строительство ма
гистрали и веток здесь ведет 
подрядным способом специа
лизированная организация— 
Причулымская ПМК треста 
Томлесетрой. В леспромхозе 
действует свой дорожно
строительный отряд, воз
главляемый В. А. Трифоно
вым. В составе отряда — 25 
человек. В текущем году от
ряду нужно построить 38 
километров веток и «усов».

В нашем распоряжении 
два тепловоза, два бульдозе
ра, механизированный бал
ластный поезд. Погрузка 
балласта производится буль
дозером с эстакады, а раз
грузка платформ — с по
мощью лебедки и клина.

Строительство «усов» и 
веток мы ведем круглый 
год. В сентябре начаты бы
ли работы по восстановле
нию старой ветки в зимние

лесосеки. 4 года назад она 
была построена на снежном 
основании. Теперь ее ставим 
на балласт и удлиняем. 
Протяженность ветки—7 ки
лометров. Рассчитываем 
пять из них поставить на 
балласт до наступления мо
розов.

Много положительного в 
работе накоплено, на Комсо
мольской УЖД. Однако до
рожно-строительному отря
ду нужна и помощь, преж
де всего в том, чтобы вся 
техника была исправной, 
на ходу.

Рассказ мастер а «Пути пер
вого околотка В. Ф. Бари
новой:

—21 год я работаю на Ком
сомольской УЖД. В моем 
околотке три отделения, и в 
каждом—своя бригада пути. 
В их составе по пять чело
век и шестой—обходчик. За
дача бригад — обеспечить 
безаварийное движение по
ездов.

Утром бригадиры получа
ют задание и вместе с ними 
делаем расстановку. Все бри
гадиры опытные, кадровые 
работники. М. Д. Потанина, 
например, в лесной промыш
ленности больше 30 лет, из 
них. 18 лет на УЖД. Почти 
столько же времени работа
ет на дороге М. Н. Потало- 
вич.. Третью бригаду воз
главляет В. Ц, Муллер.

Особенно много дел у нас 
летом — производим замену 
шпал, подъемку и рихтовку 
пути. Только в 1979 году 
планировалось заменить 8 
тысяч шпал. В летние меся
цы на ремонте применяется 
сдельная оплата.

Зимой особенно строго 
следим за состоянием стре
лок, веден! борьбу со снеж
ными заносами. Людей в 
бригадах остается меньше — 
по 3—А человека.

Зимой на УЖД действует 
снегоочиститель. В любое 
время он готов к работе. 
Есть у нас и специальный 
узкоколейный струг. Он очи
щает от заносов станции и 
разъезды, убирает снег ме
жду путей. Для работы на 
этих механизмах подбирает
ся опытный и дисциплини
рованный рабочий.

Чтобы снегоочиститель и 
струг можно было пропу
скать без задержек, необхо
димо обеспечить к зиме 
нужные габариты на дороге. 
С нее убирается лес, лиш
ний балласт и все, что может 
помешать работе этих ме
ханизмов.

На содержании пути  про
блема номер один —  шпала.  
На Комсомольской У Ж Д  у л о 
жено 150 тысяч шпал. Срок 
службы их в тайге —  пять лет. 
Выходит,  что ежегодно надо 
менять 30 тысяч. В этом году 
даже при имеющемся количе
стве людей хватило бы сил за
менить тысяч 20 шпал, а за
менено всего... 6 тысяч. П ри чи 
на? Парадоксально, но ф акт —  
леспромхозу не дают фондов 
на древесину. Не из чего пи
л и ть  шпалы!

На 1-м околотке У Ж Д  надо 
было сделать полную реконст
рукцию, заменить 8 тысяч 
шпал. Мастер по лу ч и л  только 
тр и  тысячи. На £-м околотке 
требую т замены 12 тысяч 
шпал, выделили ему 1.200 
штук.

Рассказ дорожного масте
ра второго околотка Е, М. 
Старковой:

—Мое хозяйство—21 кило
метр магистрали с двумя 
примыкающими ветками и 
«усами». За лето мы замени
ли более 1.000 шпал, сделали 
все необходимые, работы для 
обеспечения надежности 
движения поездов.

I

заочная
Ш К О Л А

ОПЫТА
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Раздел ведет 
отдел информации 

объединения 
Томлеспром

•

У нас на УЖД заведен та
кой порядок. Каждый месяц 
дорожные мастера вместе с 
бригадирами проверяют со
стояние путёй по уровню и 
шаблону. На звене обяза
тельны три промера, так как 
допуск сужения по ширине 
может быть не более плюс 
четыре—минус два милли
метра. Если ббнаружится, 
что эти допуски нарушены, 
определяется штрафной балл 
всему участку пути. Проме
ры делаются на каждом ки
лометре. Затем общее коли
чество штрафных делится на 
число километров — опре
деляется средний балл. Если 
на рабочем отделении у бри
гадира хотя бы на одном 
километре сумма баллов 
окажется более 300, считает
ся, что весь путь находится 
в неудовлетворительном со
стоянии. В эту бригаду на-, 
правлягот дополнительных 
рабочих, они доводят путь 
до нормы. Все это время ра
бочие из бригады получают 
только тариф. В тех. же от
делениях, где все в порядке, 
выплачивается 120 процен
тов зарплаты.

Рассказ машиниста тепло
воза А. Т. Исаева:

—Наша узкоколейная до
рога в отличном состоянии. 
Это мое мнение. Я был на 
курсах в Шарье объедине
ния Костромалеспром. Там 
тоже вывозят лес по УЖД. 
У нас путевое хозяйство 
намного лучше содер
жится. Скорость порож
него состава держим в 
среднем 40 километров, а с 
лесом — 25—30. В объедине
нии Томлеспром пока нет 
другой УЖД с такими ско
ростями. Хорошо действует 
служба подвижного состава, 
здесь трудятся опытные и 
добросовестные слесари.

Экипажи работают по 
бригадному подряду, все 
они заключили с админист
рацией договоры на весь год. 
У каждого экипажа одно на
ряд-задание и один путевой 
лист. В составе каждого 6 
человек. Они разделены на 
две бригады, состоящие из 
машиниста, помощника и 
кондуктора. Первая начина
ет работу в 7 часов утра и 
заканчивает смену Еечером. 
Вторая выезжает в ночь. Те- 
плоеоз передают друг другу 
в исправном состоянии и за
правленный, так как у обе
их бригад общие интересы, 
общий заработок.

Сейчас днем работают 
обычно 6 тепловозов. Два из 
них на Комсомольском лесо
пункте, по одному—на Чич- 
ка-Юльском лесопункте, на 
нижнем складе, на перевоз
ках пассажиров и балласта. 
В ночь остаются два тепло
воза—один работает на лесо
пунктах, второй обслужива. 
ет нижний склад. Наша 
УЖД готова каждые сутки 
возить больше одной тысячи 
кубометров леса.

Но много над чем нам 
приходится задумываться. 
Разве это .порядок, что УЖД 
работает 'вполсилы. Нынче 
летом ей нечего было возить 
— нет леса. Лет 6—7 назад у 
леспромхоза на УЖД было 
по 4—5 складов, грузили ле

бедками по 50—55 сцепов в 
сутки. Больше тысячи кубо
метров вывозили. Теперь же 
— двое-втрое меньше.

В этом году объединение 
Томлеспром приняло решение 
Комсомольскую У Ж Д  сделать 
образцово - показательной. У т 
верждены организационно-тех
нические мероприятия по ос
воению и эффективному ис
пользованию новой техники 
на строительстве и содержании 
У Ж Д .

Для изучения опыта строи
тельства, содержания и эк
сплуа тац и и  дороги объедине
ние организовало в Комсомоль
ске семинар-совещание руко
водителей предприятий и на
чальников УЖ Д .

У ч а стни к и  при ш ли  к выводу, 
что необходимо изменить от 
ношение к У Ж Д .  За послед
ние 10 лет выбыло из эксплуа
та ции 14 узкоколейных же
лезных дорог,  а объем вывоз
ки леса на них с 2,6 миллиона 
нубометров сократился до 1,1 
миллиона. А  ведь У Ж Д  —  веду
щий лесовозный тр анспорт в 
Томлеспроме и составляет 75 
процентов от общего количе
ства дорог круглогодового дей
ствия.  Сейчас на предприятиях 
определен перечень н очеред- 
нсть восстановления дорог. Осо
бое внимание обращено на 
обеспечение их лесосечным 
фондом. Разрабатывается си
стема оплаты тр уд а  рабочих, 
стим улирую щая рост темпов и 
повышение качества строи
тельства УЖ Д .

Главное направление, — 
подготовить Комсомольскую 
УЖД к переводу ее в базо
вую опытно-показательную.

ЦКБ объединению было 
поручено подготовить и вы
дать проекты для продления 
магистрали и веток дороги, 
на строительство филиала 
Томской лесотехнической 
школы и школы передового 
опыта для подготовки спе
циалистов УЖД, а также те
пловозного депо на 8 мест 
в. кирпичном исполнении, 
вагоноремонтного депо и 
здания диспетчерской.

Предложено оформить и 
подготовить всю техниче
скую документацию — пас
порт дороги, книги осмотра 
пути, искусственных соору
жений, поездную документа
цию.

Принято решение согласо
вать с трестом Томлесетрой 
объемы подрядных работ по 
строительству и реконст
рукции Комсомольской УЖД 
на 1980—1983 годы.

Намечено выделить целе
вым назначением для Ком
сомольской УЖД оборудова
ние, материалы, инструмент. 
А также наряды на лес ддя 
производства шпал. Произ
водственному отделу по ле
сопилению и деревообработ
ке объединения предложено 
выдать леспромхозу реко
мендации по химической 
обработке шпал.

Укомплектовать дорожно
строительный отряд на УЖД 
и довести численность рабо
чих в нем до 50 человек.

Развитие мощностей Ком
сомольской УЖД намечается 
такими темпами: в бли
жайшие два года она долж
на вывозить по 300 тысяч 
кубометров, а к 1983 году 
объемы вывозки составят 
450 тысяч кубометров.

п . к о л о т о в к и н ,
заведующий отделом на
учно-технической ин
формации ПКБ объеди

нения Томлеспром.

На лесосеке—ЛП-19
В июне «а  лесосеках обла

сти впервые появились ва- 
лочно-пакетирующие маши
ны ЛП-19. К внедрению ме
ханизмов приступили маши
нисты Владимир Смоляков 
и Алексей Карасюк из Оре
ховского филиала Комсо
мольского леспромхоза. За
тем началась механизиро

ванная разработка лесосек 
и в Асиновском леспромхо
зе. А в сентябре валочно-па* 
кетирующие агрегаты про
писались в Парабельском 
леспромхозе, где честь ос
ваивать новую технику до
верена известным бригади
рам А. И. Куцы му и А. И. 
Шипко.

По итогам работы в сен
тябре—октябре лучший ре
зультат у машиниста В. Ф. 
Скуркова и экипажа меха
низаторов в составе * Влади
мира Смолякова и Алексея 
Карасюка — все из Орехов
ского филиала. Сменная 
выработка на агрегат до
стигла 140—160 кубометров, 
что неплохо для данного 
этапа освоения техники.

Первый опыт ореховских 
машинистов изучали меха
низаторы объединения, при
ехавшие в Орехово на заня
тие школы передового опыт 
та. Собрались^ главные ин
женеры, главные механики, 
машинисты леспромхозов 
Парабельского, Асицовского, 
Тегульдетского и Первомай
ского районов.

Г. МАКАРОВ.

Водить поезда практически 
без расхода электроэнергии?,. 
Вопрос этот не покажется 
праздным, если познакомиться 
с опытом кемеровских желез
нодорожников. Рачительный 
подход к де лу  они продемонст
рировали на участке Бедово -*■ 
Турган.  К Т у р га н у  дорога —  на 
подъем, в эту сторону и ду т  по
рожняки, и, разумеется, элек
троэнергия необходима соста
ву. А  вот когда машинист ве
дет груженый состав под гору, 
он сдерживает его электриче
ским торможением. В это вре
мя тяговые двигатели выпол
няют роль генераторов. Они-то 
и вырабатывают электричество, 
которое восполняет расходы на 
порожний рейс. Этот пример 
хозяйской сметки тр а н с п о р т 
ников нашел отражение на 
ВДНХ СССР, где развернута 
выставка «О п ы т работы пар
ти й ны х организаций Кемеров
ской области по экономии то п 
ливно-энергетических ресур
сов».

(ТАС С ).

«Беспризорный
металлолом»

: ПИН
Материалы рейда под fa, 

ким заголовком были опуб
ликованы в «Красном зна
мени» 13 июля. Критиче
ские замечания, как сооб
щил редакции секретарь 
парткома Л. Ф. Круглов, бы
ли обсуждены на цеховых 
партийных собраниях и на 
заседании парткома. Пар
тийный комитет отметил 
неудовлетворительную рабо
ту администрации заБода и 
цехов по сбор}7, переработке 
и отгрузке металлолома и 
потребовал от заместителя 
директора завода Г. В. Го- 
ловастикова принятия не
отложных мер, Администра
ции предложено включить в 
оргтехплан вопросы меха
низации переработки ме
таллолома, а также выде
лить и оборудовать площад
ку для хранения металло
лома, установить магнит
ный подъемный кран, повы
сить материальную заинте
ресованность шоферсв и 
грузчиков. Партком держит 
отгрузку металлолома под 
постоянным контролем.

* * *
Материалы рейда обсуж

дались на заседании пар
тийного комитета объедине
ния Скбкабель. Факты, из
ложенные в них, подтверди
лись. Вопрос о правильном 
хранении сырья, материа
лов, ноеого  оборудования 
заслуживает самого при
стального внимания. Были 
определены ответственные 
лица по наведению должно
го порядка на складах, 
дальнейшей механизации 
погрузочно - разгрузочных 
работ.

«  Пассажир, 
стань в угол!»
Фельетон под таким наз

ванием, опубликованный в 
«Красном знамени» 9 сен
тября, был обсужден на соб
рании коллектива стан
ции Томск-I. Критика в ад
рес работников вокзала 
признана справедливой. Кас
сиры, допустившие грубость 
с пассажирами и другие 
нарушения правил обслужи
вания, наказаны. Т. Я. Греч- 
кевич переведена в багаж
ное отделение. И. EI. Безаи- 
ковой объявлен строгий вы
говор.

За проведение в рабочее 
время совещания, о кото
ром говорилось в фельетоне, 
исполняющий обязанности 
начальника станции Томск-1 
П. М. Денисов строго пре
дупрежден.

Н. СКОРОХОДОВ, 
и. о. начальника пасса
жирской службы управ
ления Кемеровской же

лезной дороги.
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Н А Ш И

И Н Т Е Р В Ь Ю ВСЛЕД
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС И СОВЕТ

СКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОДДЕРЖАЛИ ПРЕД-. 
ЛОЖЕНИЕ ТОМСКОГО ОБКОМА КПСС ОБ ОТ
КРЫТИИ В г. ТОМСКЕ СИБИРСКОГО ФИЛИАЛА 
КАРДИОЛОГИЧЕСКОГО НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
АМН-СССР. ГОСКОМИТЕТ СССР ПО НАУКЕ И 
ТЕХНИКЕ ПРИНЯЛ 25 ОКТЯБРЯ ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ ДИРЕКТИВНОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ. 
НАШ  КОРРЕСПОНДЕНТ В. МОИСЕЕВ ВЗЯЛ В 
СВЯЗИ С ЭТИМ ИНТЕРВЬЮ  У ДИРЕКТОРА СИ
БИРСКОГО ФИЛИАЛА ОНКОЛОГИЧЕСКОГО НА
УЧНОГО ЦЕНТРА АМН СССР А. И. ПОТАПОВА.

к~рдгноР. ЗНАМЯ ...

ЗА О Н К О Л О Г И Ч Е С К И М  -  КАРДИОЛОГИЧЕСКИЙ

— Анатолий Иванович, 
Вам поручена организация 
Сибирского филиала Карди
ологического научного цент

р а  АМН СССР. Почему но- 
Рвый филиал открывается
именно в Томске?

— В нашем городе истори
чески сложилось научное 
направление, связанное с 
изучением боДезней сердца. 
Ученые-медики Томска вно
сят существенный вклад в 
разработку новых методов 
диагностики и лечения ише
мической болезни сердца, 
органов кровообращения, 
ревматизма, в создание но
вых лекарственных препа
ратов. По их инициативе 
разработаны математиче
ские алгоритмы для распо

знания патологии сердечно
сосудистой системы, созда
ны оригинальные конструкт 
ции кардиостимуляторов, 
приборов для бесконтрольно
го определения биотоков с 
поверхности сердца. Откры
тие в Томске Сибирского 
филиала Кардиологическо
го научного центра АМН 
СССР является новым про
явлением заботы Коммуни
стической партии и Совет
ского правительства о здо
ровье советских людей, ос
ваивающих восточные райо
ны нашей страны.

— Какие научные направ
ления будут у филиала?

— Он будет вести изуче
ние распространенности ар
териальных '  гипертоний и

ишемической болезни сердца 
в различных климатогео
графических зонах Сибири, 
среди отдельных групп _ ме
стного населения и лии, 
прибывших из других рай
онов страны.

Второе направление — 
изучение роли отдельных 
факторов, в том числе влия
ния климатических и про
фессиональных на возник
новение и течение артери
альных гипертоний и иши- 
мической болезнй сердца, 
разработка научно обосно
ванных рекомендаций по 
первичной и вторичной про
филактике указанных забо
леваний с учетом местных 
особенностей, _ в том числе в 
условиях строительства и 
эксплуатации БАМа.

Третье направление—изу
чение механизмов сер
дечной д е я т е л ь н о с т и  
и ее компенсаций, совер
шенствование методов ран
ней диагностики и лечения 
сердечной недостаточности.

— Какое влияние окажет 
филиал на практику здраво
охранения?

— Приказом министра 
здравоохранения СССР ака

демика В. В. Петровского 
на Сибирский филиал Кар
диологического научного 
центра АМН СССР возло
жено научно-методическое 
руководство лечебно-про
филактическими учрежде
ниями, расположенными в 
районах Сибири и Дальнего 
Востока, по вопросам кли
нической кардиологии и 
внедрения научных дости
жений в практику здраво
охранения. Таким образом, 
филиал должен стать го
ловным учреждением Сиби
ри и Дальнего Востока по 
проблемам кардиологии.

Филиал кардиологическо
го научного центра — ака
демическое учреждение. 
Однако, выполняя основ
ную задачу, наш коллектив 
будет стремиться оказать 
всестороннюю помощь ле
чебным и научным учреж
дениям Томской области. 
Это даст возможность про
водить не только научные 
исследования, но и осуще
ствлять обследования и ле
чение больных на таком 
уровне, на котором они 
проводятся в крупных ака
демических клиниках.

Нет сомнения, что при 
помощи партийных и со
ветских органов, томских 
институтов, строительных и 
промышленных организа
ций эта задача будет нами 
успешно выполнена.

— Какова материальная 
база филиала?

— Уже на первых этапах 
становления и организации 
филиала нам выделено бо
лее десяти тысяч квадрат
ных метров площадей, где 
мы развернем клиники на 
200 коек и эксперименталь
ные лаборатории. В следу
ющем году начнется разра
ботка проектно-сметной до
кументации для возведения 
Сибирского филиала Кар
диологическою научного 
центра АМН СССР на од
ной площадке с Сибирским 
филиалом Онкологического 
научного центра АМН 
СССР.

— В каком месте развер
нется строительство?

— В развилке дорог, иду
щих, от второго железно
дорожного переезда на Ба- 
сандайку и Еогащево, там, 
где сейчас карьеры.

— Какими кадрами будет 
располагать новый филиал?

— Для выполнения по

ставленных перед нами за
дач нужен не только боль
шой, но и активно рабо
тающий, перспективный в 
научном отношении кол
лектив. В штате филиала 
будет более 700 ученых, 
вр&чей и вспомогательного 
персонала. Уже в 1980 году 
мы должны принять на ра
боту 500 человек. Конечно, 
будем приглашать крупных, 
хорошо зарекомендовавших 
себя в науке ученых, преж
де всего из городов Сибири. 
Возлагаем надежды на 
молодых перспективных
ученых и специалистов 
г. Томска. Думаем, что ру
ководители мединститута 
и облздравотдела и в даль
нейшем будут оказывать 
нам поддержку при форми
ровании коллектива.

— Какова структура фи
лиала?

■— Он состоит из двух 
больших взаимосвязанных 
подразделений — клиниче
ского и теоретического.

В состав клиник будут 
входить: отделение неотло
жной кардиологии с блоком 
интенсивной терапии, отде
ление атеросклероза и хро
нической ишимической бо

лезни сердца, отделение 
реабилитации больных ин
фарктом миокарда, отделе
ние электрокардиостимуля
ции и вспомогательного 
кровообращения с группой 
анестезиологии и реанима
ции и другие.

При клиниках . будет соз
дан научно-консультатив
ный отдел с диспансером и 
пансионатом для приезжих 
больных.

В теоретическом блоке 
будут развернуты лабора
тории: экспериментальной
и клинической фармаколо
гии, клинической физиоло
гии, патоморфологии, от
дел профилактической кар
диологии с лабораторией 
эпидемиологии сердечно
сосудистых заболеваний и 
экспедиционными группами 
и другие.

— Как вы намерены рас
ширять связи с томскими 
вузами и научными учре
ждениями?

— В Томске издавна су
ществует хорошая связь 
медиков с нашими много
профильными вузами и 
НИИ. Мы продолжим эту 
традицию. Молодая меди
цинская академическая
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наука в г. Томске находит 
поддержку со стороны Том
ского филиала Сибирского 
отделения АН СССР, поли
технического института, 
университета. Сегодня осо
бенно хотелось бы сказать 
слова благодарности в ад
рес коллектива и партийной 
организации старейшего в 
Сибири медицинского ин- 
ститута, которые направи
ли в молодой коллектив 
Сибирского филиала Онко
логического научного цент
ра АМН СССР большую 
группу воспитанных в сте
нах этого вуза ученых и 
врачей. Мы надеемся, что 
эта , помощь будет оказана 
и филиалу кардиологиче
ского научного центра.

В заключении я хотел бы 
еще раз подчеркнуть, что 
создание в нашем городе 
еще одного медицинского 
академического подразделе
ния — большое событие и 
большая честь для томичей. 
Коллектив филиала прило
жит все усилия к тому, 
чтобы оправдать это высо
кое доверие. Он будет само
отверженно работать ради 
сохранения и укрепления 
здоровья советских людей, 
отдаст все силы выполне
нию постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем раз
витии медицинской науки в 
районах Сибири и Дальнего 
Востока».

Б ОЛЕЕ четырех лет на
зад я приехала в де
ревню учительство

вать. Однажды воскресным 
днем с тетей Пашей мы хо
дили в Тимирязевский бор. 
Возвращаясь, еще изда
ли услышали музыку 
у совхозной кон т о р ы:

£ провожали в армию при- 
’ зывников. Играл баян, кру

жились пары в прощальном 
Еальсе. Я присела на ска
мейку. Рядом стоял немо
лодой, седеющий мужчина 
с широким открытым ли
цом. Он нервно мял незаж
женную папиросу.

Вальс окончился. К муж- 
\ чине подошел юноша, креп- 
\ ко обнял его:

— Не переживай, отец. 
Отслужу, вернусь...

Он хотел еще что-то 
сказать, но на глаза навер
нулись слезы. Стесняясь 
своей слабости, быстро, как- 
то неловко поцеловал отца 
и бегом направился к ма
шине.

— А ведь это ему не род
ной отец, — сказала мне 
потом тетя Паша. — Родной 
стоял в стороне, пьяный. И 
не подошел к нему сын-то... 

4  И тетя Паша поведала 
мне историю жизни пере
дового шофера совхоза Ги- 
ляча Абдурахмановича
Курбанбаева.

В последний год войны Ги- 
ляча Курбанбаева призвали в 
армию. С л у ж и л  на границе. 
Вернувш ись в родное село, в 
первый же день 'Пришел в 
контору колхоза проситься 
на работу. Подростком ему 
приходилось быть пр и ц е пщ и 
ком на тракторе. Тяга  н те х
нике у  него сохранилась и 
после войны. Но машин почти 
не было, и осуществление 
мечты при ш лось отлож ить.  
Н уж но было много строить, 
а рабочих рун не хватало. И 
Гиля ч  пошел плотником в 
колхозную строительную
бригаду. И то лько после того, 
ногда были построены шнола, 
клуб, медпункт, Курбанбаев 
смог осущ ествить свою мечту 
—  откр ы ли сь платны е курсы 
шоферов в Рыбалове. Работая 
и учась, он стал шофером. А 
через несколько лет  о Кур-  
банбаеве стали говорить уже 
кан об опытном водителе.

Однажды его как одного из 
л у ч ш и х  специалистов при гла 
си л  директор школы отремон- 

»  тировать в классе водяное 
отопление. Так, спустя много 
лет,  Гиляч Абдурахманович за
шел в школу.

—  Домашнее задание нам 
сейчас расскажет Фарид, —  
начав урок, сказала молодая 
у чительни ца Ли ди я  Сергеевна.

Паренек встал и оперся ру 
нами о край парты так, что 
его худенькие плечи поднялись 
почти вровень с ушами.

—  Я не сделал.. . •
—  Что с тобой творится, Фа

рид? — ■ в голосе у ч и те ль н и 
цы послышалось раздражение.

I —  То  забыл сделать домашнее 
задание, то заболел, то не был 
в школе... Придется снова о 
тебе говорить с директором.

Ф ари д молча смотрел в ок
но. Учи те ль ни ц а  не выдер
жала:

—  Выйди из класса!
На перемене, ногда Курбан

баев обсуждал с директором 
де тали  ремонта, в набинет 
вошла Ли ди я Сергеевна, ведя 
за р у к у  Фарида.

4  —  Что с ним делать, Ген-
^  надий Михайлович? —  обра

щаясь и директору, выпалила 
она. —  Опять не готов к ур о 
кам.

Днрентор долго сты дил 
мальчишку.

—  Давно с ним мучаемся,—  
сказал он, когда у чительница 
с учеником у ш ли .  —  Тру дны й  
мальчик, а ведь способный. В 
техническом кружке один из 
лучш и х. Но не можем мы клю 
чик к нему подыскать. А  в 
семье некому помочь. Мать 

' недавно умерла,  отец запил и, 
похоже, бьет парниш ку.  Трое

их осталось у  него. Мальчишка 
совсем от рук отбился. Гото
вим документы на него. С та 
ким поведением в колонии 
ему место или в детском доме,
—  заключил директор.

—  Неужели у  него один 
путь? —  невольно вырвалось 
у  Курбанбаева. —  Да он сов
сем еще малец! Его еще учить,  
воспитывать надо.

—  Вы, Гиляч Абдурахмано
вич, —  хороший шофер, но не 
педагог, —  возразил директор.
—  Вам тр уд но  понять.  С ко ль
ко раз я говорил его отцу  
Ф а тта х е ти н у  Кумарову: о т 
дай детей в интернат, если 
сам не можешь воспитывать...

Но он продолжает пьянство
вать, и дети, можно сказать, 
голодные и без присмотра...

Прошло несколько дней. 
Понадобилось Курбанбаеву. 
заменить крыло на своей 
старенькой машине. Взяв 
ключи, он пошел к стояв
шей в глубине двора спи
санной технике, чтобы по
добрать на замену деталь. 
Завидя его, ватага ребят 
пустилась от машин врас
сыпную. Среди них Кур
банбаев заметил черноволо
сого Фарида.

— А ну, хлопцы, помоги
те крыло снять!

Ребята в нерешительности 
остановились, затем верну
лись. Первым подошел Фа
рид, испачканный мазутом, 
в протертых штанишках. 
Курбанбаев вдруг почувст
вовал, что этот мальчуган 
чем-то ему близок. Когда- 
то он сам такой же, неухо
женный, с замирающим 
сердцем подходил к маши
не, мечтая о том времени, 
когда сам поведет ее по 
колхозным дорогам.

•— Беритесь за дело...
Курбанбаев раздал ключи, 

и ребята мигом сняли кры
ло.

— А теперь пошли лечить 
мою машину, — еле поспе
вая за ватагой ребят, ска
зал Гиляч Абдурахманович.

Но ребята уже сами зна
ли, что нужно делать даль
ше.

Как ни старался, но зас
нуть в ту ночь Курбанбаев 
не мог, Перед глазами стоя
ло лицо Фарида. Как только 
первые солнечные лучи за
играли на стеклах окон, 
Гиляч Абдурахманович
поднялся с постели и стал 
'одеваться. Решил надеть 
еще довольно приличную 
солдатскую пограничную 
форму.

Путь легхал через лог, и 
дорогу развезло нудным 
осенним дождем. Мост, сло

манный еще весной, погру
зился в воду. Пришлось ид
ти по берегу. Несколько раз 
соскальзывая с глинистой 
тропинки, Курбанбаев по
жалел, что не надел свои 
старые солдатские сапоги. 
«А сам-то я гожусь в за
щитники Фарида? — вдруг 
подумал он. — Ну, оставят 
его в школе. А что даль
ше?»

«А может быть, и не надо 
ничего предпринимать, —

уже подходя к райисполко
му, подумал он. — Может, 
не стоит бить тревогу. И в 
детдоме ведь воспитыва
ют...».

И все же он прошел пря
мо в кабинет...

— Да, заявление о нап
равлении Фарида в детдом 
мы рассмотрели. Решение 
вышлем в школу. А вы, 
простите, кто будете? Из ро
дительского комитета? — 
Внимательно посмотрели на 
взволнованное лицо Кур
банбаева. — Вот если бы 
кто из сельчан взял этого 
мальчугана под неусыпный 
контроль, тогда бы и воп
рос об отправке из школы 
отпал...

— Так я же и пришел за 
этим, — вырвалось у Кур
банбаева. — Я реплохой 
рабочий, бывший солдат, 
думаю, что справлюсь.

Вернулся он домой позд
но, все объяснил жене.

— Наверное, сумеем вос
питать, —сказала, подумав, 
Галия. — Только будет ли 
он сам согласен? У него же 
отец есть...

С тех пор на работе рядом 
с Курбанбаевым стал появ
ляться стройный мальчуган 
с черными, как смоль, во
лосами. И однажды Гиляч 
Абдурахманович впервые 
услышал от Фарида дорогое 
слово «отец».

Шли годы. Из «трудного» 
мальчишки вырос хороший 
парень, работящий, чест
ный. Окончил школу, учи
лище. Из армии Фарид вер
нулся в совхоз. И снова ря
дом с ним был Гиляч Абду
рахманович. Ему передал 
свою специально подготов
ленную машину, сам стал 
работать на другой.

Как-то по дороге в город 
я встретила Гиляча Абду
рахмановича. Вместе с ним 
были сестренка Фарида — 
Нафиса и младший бра

тишка Файзулка. Они пе
решли в семью Курбанбае
вых вслед за Фаридом. На
фиса поступала в Томске 
учиться на бухгалтера, и 
теперь ее провожали в го
род всей семьей.

—• Ты, кажется, папа, до 
самого Томска провожать 
нас надумал, — улыбнулась 
Нафиса, заметив, что прой
дено полпути.

— Конечно.
— Не надо, отец, — по

просил Файзулка. — Мы 
одни дойдем. Возвращайся. 
Ведь завтра тебе рано на 
работу.

Глядя на чуть сгорблен
ную временем фигуру Кур- 
банбаеза, я невольно поду
мала: какое счастье, что ни 
война, ни трудные годы не 
погасили в этом человеке 
тепло души. Услышать неж
ное, с любовью сказанное 
«отец», — что может быть 
дороже этой награды? Но 
как нелегко ее порой за
служить.

...На днях я еще раз по
бывала в доме Курбанбае- 
вых, встретилась с Нафи- 
сой и Файзулкой. После 
службы в армии Фарид же
нился и живет отдельно. 
Прошло более десяти лет, 
как воспитываются они в 
семье Курбанбаевых. На
фиса за эти годы успешно 
окончила среднюю школу 
и курсы бухгалтеров. Сей
час она готовится к поступ
лению в сельскохозяйствен
ный институт, работая в 
совхозной бухгалтерии.
Файзулка пока учится в 
седьмом классе. При встре
че мне хотелось услышать 
от них, теперь уже, мож
но сказать, взрослых людей 
о своем воспитателе и на
ставнике.

— Отец добр по натуре, 
он никогда не повысит го
лоса, но дома любит стро
жайший ’ порядок, —  рас
сказывает Файзулка.

•— Хоть и добр, — добав
ляет Нафиса, — но лени не 
потворствует. Сам отдает 
себя работе без остатка и 
нас с детства научил ува
жать труд. Не помню его 
праздности...

Здесь же я встретила 
пришедшего в гости Фат- 
тахетина Кумарова. Замечу, 
что после пережитого в се
мье горя он бросил пить, во
шел в рабочую колею. Ему 
было тяжело при упомина
нии о детях, и все же он 
сказал: '

— Я извлек из этого урок. 
Но теперь, как говорится, 
близко локоть, да не уку
сишь. Не знаю, что стало 
бы с детьми, не встреть они 
славную семью Курбанбае
вых.

Мой собеседник берет со 
стола папиросы, хотя уже 
много лет не курит. Я ви
жу, как дрожат его большие 
руки...

Я вышла от Курбанбаевых, 
когда над селом и полями, 
уходящими к горизонту, 
сгущались сумерки. Не
вольно вспомнилась народ
ная поговорка, что доблесть 
родителей — в хорошо вос
питанных детях.

О. ГАВРИЛЕНКО, 
директор школы.

Томский район.

НА ТЕМЫ МОРАЛИ—

Т Е Ц
Многие семьи после войны испытали тяжесть безот

цовщины. Но тогда детей утешало и возвышало 
сознание того, что отцы погибли за их будущее, за 
нас. Однако слово «безотцовщина» живо и сегодня — 
там, где распадаются семьи. Мы, учителя, при общении 
с детьми особенно остро ощущаем их тоску именно по 
мужскому вниманию и ласке. И далеко нс всегда дет
ские сердца находят вновь своего отца. И все же это 
счаетье бывает. Только в нашем совхозе «Петрово» в 
семьях передовых рабочих воспитывается более десяти 
таких детей.

Я решила рассказать об одной из этих семей — семье 
шофера Г, А. Курбанбаева. Из педагогических сообра
жений изменила имена некоторых работников школы.

Острый сигнал О с т о р о ж н о :
- Осторожней, здесь так 

скользко, помогая встать 
женщине, упавшей на трам- 
вайной остановке возле Том
ска-1, сказал более ловкий 
пешеход.

— Гололедица, — смущен
но проговорила она.

— Тротуары лучше надо 
чистить, — проворчал один 
из ожидавших трамвая лю
дей, — а то при посадке, то
го и гляди угодишь под ко
леса...

Резонна эта реплика то
мича, Не настала еше на
стоящая зима, а в первЫе Л56 
снежные дни привели мно
гие улицы Томска, останов
ки городского транспорта в 
состояние попросту опасное.

Пройдите по тротуарам ули
цы Нахановича, Плеханова 
(особенно у гостиницы «Си
бирь»), проспектов Кирова, 
Фрунзе, да и проспекта Ле
нина — в районе Томского 
государственного универси
тета. А улица Пушкина, а 
переулок 1905 года?

— Нам не под силу регу
лярно поддерживать чистоту 
на всех проспектах и улицах 
города, — говорит главный 
инженер спецавтохозяйства 
А. А. Алисов.—Поэтому ре
шением горисполкома за 
промышленными предприя
тиями, учреждениями, учеб
ными заведениями Томска 
закреплены отдельные уча-

г о л о л е д !
стки. Контролировать их 
должны районные комбина
ты по благоустройству. Пра
вда, остановка трамвая воз
ле вокзала Томск-1 — на
ша. И невывезенный вовре
мя снег с улицы Пушкина— 
тоже наш недогляд...

Кировский районный ком
бинат по благоустройству 
находится на улице Герце
на. Тротуары по обеим сто
ронам этой улицы в районе 
манометрового завода не чи
щены уже давно. Не в луч
шем состоянии и проезжая 
часть. При пересечении с 
улицей Шевченко — боль
шая наледь.

— Эта часть улицы Герце

на к нам не относится, хотя 
мы и «квартируем» здесь, — 
рассказывает начальник 
комбината И. Г. Калекин. — 
Улица Герцена в этом райо
не на совести Советского 
райисполкома, улица Шев
ченко конкретно закреплена 
за ГРЭС-П. Трамвайные ос
тановки по проспекту Киро
ва имеют своих нерадивых 
хозяев: электроламповый за
вод, институт Томгипро- 
транс, Томскэнерго. Соби
раемся вызвать руководите
лей этих организаций на 
административную комис
сию, что они нам скажут...

Чтобы ни сказали «ви. 
новники» искусственного 
гололеда, ответственность в 
первую очередь лежит на 
спецавтахозяйстве и комби
натах по благоустройству. С 
них и спрос.

О. КУРБАТСКАЯ.

е ж д  «народная
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П Х А Н О Й
Полным ходом и ду т  поле

вые работы во всех провин
циях Вьетнама. В самом 
разгаре жатва на севере 
республики, где рис собран 
на площади 427 тысяч гек
таров —  тр ети  всей посев
ной площади. Как сообщает 
Ц С У  СРВ, темпы уборки 
значительно выше, чем в 
прошлом году.

Земледельцы на юге 
страны развернули посев
ную кампанию. Посадки ри
са уже занимают 1.681 ты 
сячу гектаров.

, ЛИМА, 11 ноября. Новый 
военный переворот в Боли
вии, в_ результате которого к 
власти пришло правитель
ство полковника А. Натуща, 
представляет собой отход от 
демократического курса, за
явил в интервью перуан
скому еженедельнику «Уни- 

2 дад» Первый секретарь ЦК 
Компартии Боливии Хорхе 
Колле Куэто.

Руководитель КПВ отме
тил, что переворот совершен

в антинародных целях. Он 
направлен на то, чтобы по
мешать боливийцам создать 
подлинно демократическое, 
законное правительство, 
способное отстаивать на
циональный суверенитет и 
независимость страны.

Захват власти военными, 
подчеркнул Хорхе Колле 
Куэто, представляет собой 
шаг назад в боливийской ис
тории.

Осудив империализм, ру

ководитель боливийских
коммунистов не исключил 
причастность к перевороту 
Пентагона и государствен
ного департамента США.

Первый секретарь ЦК КПВ 
подчеркнул в заключение, 
что боливийский народ не 
прекратит борьбу в защиту 
достигнутых ранее завоева
ний. На его стороне между
народная солидарность тру
дящихся, всех прогрессив
ных демократических сил.

П М А Д Р И Д
С большим успехом про

ход ят  в Испании дни Со
ветского Союза. В рамках 
этого мероприятия открыта 
выставка «У сп е х и  Совет
ского Союза в освоении
космоса», де монстрируются 
советские фильмы. В гости 
к испанцам приехали совет
ские артисты, писатели^
шахматисты.

П Н Ь Ю -Й О Р К
Американцы смотрят в 

будущее с глубоким песси-

В этом году Венгерская Народная 
Республика торжественно отмечает 
30-летие советско-венгерского сотрудни
чества в области науки и техники.

НА СНИМКЕ: раздел юбилейной эк
спозиции выставки в Будапеште, посвя
щенный энергетике.

Фото МТИ—ТАСС.

Сокращение рабочей си
лы, усиление и нтенсифика
ции тр уд а  и эксплуатации 
тр уд ящ и хся  приносят япон- 
сним монополиям громад
ные прибыли. Об этом сви
де тель ств ую т данные обсле
дования свыше 500 к р у п 
нейших компаний, прове
денного японским банком. 
Толь ко за последние семь 
лет  рабочая сила в этих 
компаниях была сокращена 
в среднем на 14 процентов, 
интенсивность тр уд а  каждо
го рабочего возросла в два 
раза, а доходы компаний 
удвоились.

(12 ноября).

Заметки политического обозревателя ™ »ииннинин1шми.....iiliiiiliiimiiiHiniiiiii«iniiiiiiiiiiiiiiiimiiinmniiiimiiiiii

ЗАЧЕМ ПЕКИНУ МИФ О «СОВЕТСКОЙ УГРОЗЕ»?
С редким единодушием 

пресса самой разной ориен
тации Западной Европы от
мечает, что главной задачей 
поездки Хуа Гофэна во 
Францию, ФРГ, Англию и 
Италию стали призывы к 
объединению и усилению 
НАТО перед лицом мифиче
ской «советской военной уг
розы». В пропаганде этого 
тезиса Китай уже давно 
сомкнулся с самыми реак
ционными силами империа
лизма, ведущими линию на 
наращивание гонки воору
жений, ради обоснования 
политики увеличения аме
риканской военной мощи, 
которую США хотят исполь
зовать по собственному ус
мотрению • в регионах, от
стоящих на тысячи миль от 
их берегов.

Фальшь утверждения о 
«советской угрозе» очевид
на. Советский Союз никому 
не угрожал и не угрожает. 
Более того, СССР решил од
носторонне вывести часть 
своих войск из ГДР, готов 
договориться о сокращении 
ракетно-ядерного потенциа
ла в своих западных рай
онах и о любых других 
приемлемых мерах военной 
разрядки и расширения до
верия в Европе.

Почему Пекин вопреки 
логике нагнетает напряжен

ность в Европе, противодей
ствует разрядке и пытается 
столкнуть страны—-члены
НАТО с Советским Союзом? 
Причины такой политики, 
очевидны.

Обстановка военной угро
зы для Европы, которая 
сменит атмосферу разряд
ки, если китайско-амери
канский тезис станет ос
новой для формирования 
общественного мнения, зна
чительно повысит «цен
ность» готового на все «ше
стнадцатого члена НАТО», 
как теперь иногда называют 
Китай, учитывая его жела
ние тесно интегрироваться в 
антисоветскую структуру 
этой организации. Новому 
союзнику на Дальнем Восто
ке, к тому же располагаю
щему столь протяженной 
границей с СССР, должны 
причитаться от его атланти
ческих партнеров кредиты 
для военной «модерниза
ции», совершенные образцы 
вооружений, доступ к обо
рудованию для производст
ва военной техники.

Опасность подобных пла
нов еще и в том, что, по 
мнению многих западных 
специалистов по Китаю, не
которые положения речей 
Хуа Гофэна в европейских 
столицах свидетельствуют о 
том, что китайские лидеры

не отказались еще от маои
стского тезиса о «неизбеж
ности войны».

Хорошо известно, что в 
конце 50-х годов «великий 
кормчий» делал высказыва
ния такого рода: «Наш ко
ронный номер — это вой
на», «если во время войны 
погибнет половина челове
чества — это не имеет зна
чения. Не страшно, если 
останется и треть населе
ния. Через сколько-то лет 
население снова увеличит
ся... Если действительно 
разразится атомная война, 
не так уж это плохо,, в итоге 
погибнет капитализм, и на 
земле воцарится вечный 
мир».

По-видимому, в Пекине 
рассчитывают, что в случае 
атомной войны большей 
частью оставшейся в жи
вых трети человечества бу
дут китайцы. Какая судьба 
ждет в таком случае их со
юзников в США и Западной 
Европе? А ведь детонатором 
третьей мировой войны лег
ко может стать и европей
ское оружие, примененное 
с китайской территории...

Второй аспект пекинской 
стратегии подменить кон
фронтацией европейскую 
разрядку состоит в желании 
Китая переключить внима

ние всего мира с китайской 
экспансии в Юго-Восточ
ной Азии. Доктрина воин
ствующего великодержав
ного шовинизма Китая уже 
давно провозглашает всю 
Юго-Восточную и Южную 
Азию не только «сферой 
интересов» «срединной им
перии», но и прямым полем 
ее расширения, так сказать, 
«законным» объектом ки
тайской экспансии.

Об этом говорят и терри
ториальные претензии, ко
торые Пекин предъявляет 
безосновательно всем своим 
соседям, захват им в 1974 
году Парасельских островов, 
экспансия в Кампучии, в 
результате которой руками 
банды Пол Пота при соуча
стии китайских инструкто
ров были уничтожены три 
миллиона камбоджийцев.:. 
Желание «наказать» Вьет
нам, явившийся препятст
вием для экспансии Пекина 
на Юг, вылилось в крова
вую авантюру, повторением 
которой то и дело угрожа
ют китайские лидеры...

Вот почему наследники 
Мао готовы заплатить сей
час какую угодно цену за 
западные кредиты и воен
ную технику.

И. с и н и ц и н .
(АПН),

и воен- ■

[ЦИН.
АПН). I

мизмом и не ж д у т  от  него
ничего хорошего, пишет 
еженедельная газета «С т а р » .  
Причина этого —  продол
жающееся у худш е ни е эко
номического положения
широких масс населения 
С Ш А .

По данным опроса обще
ственного мнения, полови
на американцев с трудом 
сводит концы с концами в 
своем семейном бюджете. 
Около дв у х  третей амери
канцев считают, что С Ш А  
превратились в «нацию  ну
ж д аю щ и хся».  65 процентов 
опрошенных уверены, что 
правительство заботится 
л и ш ь ’ о «большом бизнесе», 
игнорируя нужды рядовых 
американцев.

П ТО К И О
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ОРДЕН Нй ЗНЙНЕНН 
ГОРОДЙ ОВЯЗЫВЙЕТ

Е Щ Е  Э Н Е Р Г И Ч Н Е Е  Б О Р О Т Ь С Я  
З А  Ч И С Т О Т У  О К Р У Ж А Ю Щ Е Й  СРЕДЫ

Чистая вода в домашнем кране, ре
конструированные улицы, скверы и 
площади, комплексы сооружений биоло
гической и химической очистки загряз
ненных стоков, последовательная борьба 
за сохранение чистого воздушного океа
на -— все ото приметы сегодняшних 
взаимоотношений советских людей с 
окружающей средой. Вместе с тем это 
непосредственный результат осущест
вления принятых в последние годы ре
шений партии и правительства по воп
росам охраны природы. /  С каждым го
дом на эти цели расходуется все больше 
средств. И это понятно: ведь охрана
природы и рациональное использование 
природных ресурсов в условиях быст
рого развития промышленности, транс
порта и вовлечения в эксплуатацию все 
большего количества естественных ре
сурсов является одной из важнейших 
экономических и социальных задач Со
ветского государства. Больше того, это 
показатель зрелости и культуры нашего 
производства, культуры социалистиче
ского общества.

Не только брать от природы, но и воз
вращать ей, заботиться о ней, приумно
жать ее ресурсы во имя будущих поко
лений — в этом смысл постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О 
дополнительных мерах по усилению 
охраны природы и улучшению исполь
зования природных ресурсов».

В 1976 году городской Совет народных 
депутатов утвердил комплексный план 
социально-экономического развития 
г. Томска на десятую пятилетку. Он 
стал законом для всех предприятий и 
учреждений города.

За минувшие годы исполком городско
го Совета, предприятия и учпеждения 
всех отраслей народного хозяйства под 
руководством городской партийной ор
ганизации достигли определенных ре
зультатов в решении задач охраны 
поироды. Итоги этой работы были пред
ставлены на выставке «Охрана окружа
ющей среды», посвященной 375-летию 
со дня основания города.

Экспозиция выставки наглядно про
демонстрировала возросшую ответствен
ность коллективов и масштабы их дея
тельности по оздоровлению атмосферы 
города, водного бассейна, развитию бла
гоустройства, зеленого строительства и 
повышению санитарной культуры.

За последние годы построены и введе
ны в строй  действующих комплексы 
водоснабжения из подземных источни
ков, дальнего теплоснабжения, 55 водо
охранных объектов, ликвидировано бо
лее 50 промышленных и коммунальных 
котельных, заканчивается строительст
во кольцевого газопровода природного 
газа, комплекса промышленного водо
снабжения. Эти и другие меры позволят 
повысить качественные характеристики 
питьевого водоснабжения, обеспечить 
потребность Томска в тепле и воде на 
длительную перспективу, сократить 
вредные выбпосы в атмосферу и водный 
бассейн города.

Наибольших результатов в работе по 
охране окружающей среды добились 
коллективы подшипникового завода, на
учно-исследовательского института вак
цин и сывороток, лесопромышленного 
комбината, предприятий электротехни
ческой промышленности и тоанспорта.

Совершенствуя технологические пг~ 
цессы, инженеры и техники подшипни
кового завода значительно сократили 
применение химических веществ и неф
тепродуктов на производственные нуж
ды. В основном закончили подготовку 
своих предприятий к переходу на про
мышленное водоснабжение коллективы 
производственного объединения «Кон
тур», заводы режущих инструментов, 
электроламповый, ЖБК-100 и ряд дру
гих. Большая работа проведена 
ТомНИИВСом, заводом строительных 
материалов и изделий, трестом Томск- 
горгаз к приему природного газа. Лесо
промышленный комбинат заканчивает 
отработку технологии разгрузки барж 
с лесом по схеме «Баржа—берег», что

позволит резко снизить загрязнение ре
ки Томи, а ввод в эксплуатацию завода 
древесностружечных плит годовой мощ
ностью 110 тысяч кубометров сохранит 
от вырубки леса на площади более 
3.000 гектаров в год.

Многое сделано по развитию благоуст
ройства, зеленому строительству, под
держанию санитарного порядка специа
лизированными службами городского 
коммунального хозяйства и производст
венными коллективами. Только в теку
щем году на цели охраны окружающей 
среды израсходвано более 18 миллионов 
рублей, в том числе за счет средств 
предприятий — около 12 миллионов руб
лей. На благоустройстве города томичи 
отоаботали 175 тысяч человеко-дней..

Многогранная работа по экологиче
скому воспитанию населения проводит
ся государственным университетом, по
литехническим институтом, коммуналь
но-строительным техникумом, педагоги
ческим училищем.

Однако есть еще предприятия, кото
рые не приняли действенных мер и не 
использовали имеющихся возможно
стей по защите от загрязнения окружа
ющей среды. Решения советских орга
нов выполнены по этой причине не в 
полном объеме. До сих пор не приступи
л и ^  строительству очистных сооруже
ний эмальпроизводство, химфармзавод, 
спичечная фабрика «Сибирь», объеди-

Д У Б О К  В БУКЕТЕ
В лесопитомнике, что рас

положен между первым и 
вторым переездом на южной 
окраине г. Томска, есть не
большая плантация древес
ных насаждений. Яркими 
красками пылала нынче 
осень. Тысячи томичей, 
желая сохранить память о

ней, возвращались с загород
ной прогулки с букетами ве
ток ярко-красной рябины, 
осинника, клена.

Не обошли они стороной и 
насаждения лесопитомника. 
На яркие букеты все пошло 
в ход, не пожалели даже та
кую редкость в условиях Си

бири и красоту, как произ
растающие здесь дубки. Их 
нещадно карнают до послед
ней веточки.

Букет дубовых веток — яв
ление антиобщественное. 
Долг каждого томича — пре
сечь любую попытку невос
питанных людей украсить 
свое жилье невосполнимым 
материалом из зеленого на
ряда зоны отдыха.

С. м о с к в и т и н .

В Ы П У С К

Г 1Р Н Р О Л Ы
нение Томскстройматериалы. Недопу
стимо медленными темпами ведут 
строительство нового золоотвала район
ное энергетическое управление Томск
энерго и строительное управление 
ГРЭС-2, канализационного коллектора 
— трест Спецстроймеханизация, насос- 
но-перекачивающей станции в микро
районе поселка Степановка — трест 
Томскпромстрой.

Трест Проммеханомонтаж затягивает 
ввод в эксплуатацию станции второго 
подъема промводопровода. Неудовлетво
рительно осуществляется строительство 
природоохранных сооружений маномет
ровым и электромеханическим завода
ми.

Слабо заботятся о чистоте воздушного 
бассейна заводы режущих инструмен
тов, резиновой обуви, стройиндустрии 
Томского территориального управления 
строительства, производственное объе
динение Сибкабель, асфальтобетонный 
завод дорожного ремонтно-строительно
го треста.

На общегородском митинге, посвя
щенном награждению Томска орденом 
Октябрьской Революции, было принято 
решение по дальнейшему развитию со
циалистического соревнования под деви
зом: «Орденоносному городу — высокую 
производительность, социалистическую 
дисциплину труда и быта». Предприяти
ям, организациям, научным институтам, 
учебным заведениям, всем трудящимся 
Томска предстоит многое сделать, чтобы 
наш город стал еще чище, красивее и 
наряднее.

Н. СЕРГЕЕВ,
заместитель председателя Томского 

горисполкома.

Ходят слухи...

РОЩУ ВЫРУБАЮТ?
--------------  На вопрос читателя отвечает специалист -—------------

У нас на Каштаке ходят упорные слухи, будто березо
вую рощу — единственный в этих местах зеленый пята
чок — будут сносить. Девятиэтажные дома по проспекту 
Мира и улице Карла Ильмера уже подошли к ней вплот
ную. Зелени после себя строители, как правило, не ос
тавляют. Неужели и эта роща пойдет под топор? Кто 
принял такое решение? Разве можно такие вопросы ре
шать одним росчерком пера, не учитывая интересов жи
телей микрорайона и мнений специалистов?

Ю. РОМАНОВ.
Нет, такие вопросы «од

ним росчерком пера» не ре
шаются. Судьбой березовой 
рощи в первом микрорайо
не Каштака занято не
сколько организаций. По 
плану на противоположной 
от рощи стороне проспекта 
Мира, на пустыре, будут 
возводиться жилые дома 
объединения Томскнефть. 
На месте рощи никакого 
строительства не планиру
ется. На ее окраине, там, 
где сейчас стоят гаражи, 
будет построено админи
стративное здание объеди

нения Томскнефть. Архи
тектурно-планировочное уп
равление горисполкома да
ло Томскгражданпроекту 
задание на разработку про
екта реставоации березовой 
рощи на Каштаке. Этот 
проект уже готов и передан 
для исполнения заказчику— 
объединению Томскнефть.

Согласно заключению, 
сделанному специалистами 
— дендрологами и ботани
ками нашего управления, 
Сибирского ботанического 
сада и Томскгражданпроек- 
та, многие березы в этой

бесхозной роще практиче
ски погибли: летом они не 
дают зеленой кроны. Одна
ко это не значит, что выру
баться будет все подряд. 
Под руководством РСУ зе
леного строительства будет 
создана комиссионная груп
па, которая решит судьбу 
каждого дерева. В эту груп
пу войдут специалисты на
шего управления, Сибирско
го ботанического сада и 
Томскгражданпроекта. Что- 
то, очевидно, придется уб
рать. По проекту здесь бу
дут подсажены крупномер
ные деревья и молодняк. 
Мощеные площадки отдыха 
(в том числе игровые для 
детей) и прогулочные аллеи 
приведут в систему пеше
ходные пути, а проезд здесь 
будет вовсе запретен.

3. ЗАЙЦЕВА, 
начальник отдела пла
нировки городского ар
хитектурно-планировоч

ного управления.
■ а а
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„ В Ы  Х О Р О Ш О  У С Т Р О И Л И С Ь ,  Р Е Б Я Т А ! "
Так называлась коррес

понденция Ю. Емельянова, 
опубликованная 19 августа 
в газете «Красное знамя». 
В ней рассказывалось о 
рейде, вскрывшем наруше
ния условий договора на 
заготовку ореха бригадой, 
состоявшей в основном из 
студентов экономического 
факультета Томского гос- 
университета.

Условия договора были 
более чем заманчивые: две 
тонны заготовленного оре
ха следовало сдать по цене 
1 рубль за килограмм и по 
50 кг орехов на человека 
разрешалось заготовить для 
личного пользования.
Бригада была обеспечена 
мешкотарой, навесом, рас
положенным в стапятидеся- 
ти метрах от стана, по пер
вому требованию предостав
лялся транспорт для отвоз
ки ореха па склад.

Есе бригады, с которыми 
лесхоз заключил договор, 
справились с подобными 
заданиями. Они надежно 
охраняли кедрач от бра
коньеров, слали добытый 
орех на склад..

HevBH3Ka получилась
лишь с бригадой студентов.

На ее стане за неделю до 
открытия орехозаготови
тельного сезона работники 
милиции обнаружили 2.200 
килограммов шишек, о чем 
был составлен акт, который 
члены бригады подписать 
отказались, считая дейст
вия милиции' незаконными. 
Версия о том, что эти шиш
ки были отобраны у бра
коньеров, не была подтверж
дена актами об изъятии. 
Члены бригады отказались 
давать какие-либо объясне
ния, оправдывая свои дей
ствия тем, что шишки эти 
сбиты на их участке, следо
вательно, являются их соб. 
ственностью.

Как развивались события 
после о п у б л и к о в а н и я  
статьи?

Статья в газете и иск на 
крупную сумму не охлади
ли пыл бригады. На второй 
день после начала боя глав
ный лесничий мехлесхоза 
Н. Е. Белянин, посетив 
бригаду, поздравил ребят с 
успешным выполнением 
обусловленной в договоре 
нормы. На стане было при
мерно десять тонн шишек, 
что в переводе на чистый 
продукт составляло две

тонны орехов. Этот факт 
Н. Е. Белянин решил на 
всякий случай зафиксиро
вать в акте. Однако брига
да, устно подтвердив опре
деленный на глазок вес 
шишек, отказалась подпи
сать акт. Подозрения глав
ного лесничего на то, что и 
эти шишки студенты приго
товили для отправки мимо 
склада лесхоза, подтверди
лись. 27 августа бригада, 
без предупреждения и не 
сдав ни грамма орехов, по
кинула кедрач.

Редакция известила об 
этом секретаря парторгани
зации экономического фа
культета А. И. Афанасьева 
и попросила дать действиям 
студентов соответствующую 
оценку. Была высказана ре
комендация пригласить на 
обсуждение главного лесни
чего лесхоза Н. Е. Беляни
на.

3 сентября партийное бю. 
ро факультета обсудило 
статью «Вы хорошо устрои
лись, ребята!». Его решение 
изложено в ответе редак
ции, который подписали 
декан экономического фа
культета профессор М. П. 
Евсеев и секретарь партбю

ро А. И. Афанасьев. Руко
водители факультета посчи
тали, что они и без пред
ставителей лесхоза разбе
рутся, кто прав, кто вино
ват. Выслушав студентов, 
целиком и полностью оп
равдали их.

Студенты отказались сда
вать орехи по одному руб
лю за килограмм—предпоч
ли базарные цены и раз
везли добычу по домам. С 
помощью сотрудников уго
ловного розыска Томского 
РОВД пришлось искать 
мешки с орехами и изы
мать их из личных гаражей 
в принудительном порядке, 
как незаконно присвоен
ные.

Если вспомнить кое-какие 
эмоциональные детали
«расчета», то картина вы
глядит так: .5 мешков орехов 
студенты сдали по доброй 
воле, 4 мешка у них изъя
ли сотрудники уголовного 
позыска и еще 5 мешков 
было сдано после вмеша
тельства милиции. Итого — 
700 килограммов вместо 
двух тонн.

Обо всем этом на факуль
тете знали.. Почему же ни в 
решении бюро, ни в ответе

редакции не осудили право. 
Нарушения? Потому, что на 
одну чашу весов Фемиды 
были положены побасенки 
«незаслуженно оскорблен
ных» студентов, а на дру
гую сторону положить ока
залось нечего — представи
телей мехлесхоза не при
гласили.

В результате такого раз
бора на факультете не раз
далось ни слова упрека в 
адрес студентов, действовав
ших по законам калымщи
ков, не обремененных, как 
известно, угрызениями сове
сти и ответственностью пе
ред законом.

«Общественная актив
ность их не одинакова, но в 
целом это положительные 
люди», — сказано в ответе, 
далее говорится, что один 
из них -— отличник учебы, 
другой — бессменный ста
роста группы, третий — де
мобилизованный, бывший 
рабфаковец. «Все это учи
тывало партбюро, когда 
выясняло обстоятельства 
дела».

Именно об этом и просила 
редакция секретаря партий, 
ной организации: вести
разбор с учетом личности.

Однако мы просили еще о 
том, чтобы и, наоборот, на 
каждую личность в отдель
ности посмотрели через 
призму случившегося. Коль 
представился случай, полез
но было Выяснить, велика 
ли цена отличным оценкам, 
организаторской активно
сти, если вне стен вуза 
этот же студент способен 
совершить дерзкое правона
рушение.

Противореча самим себе, 
руководители факультета 
пишут: «Обсуждение газет
ной статьи и разбор поведе
ния студентов в группах, 
надеемся, станет поучи
тельным уроком для недо
пущения впредь ничего по
добного». Как же студентам 
обсуждать поведение своих 
товарищей по учебе, если 
партийное, бюро считает, 
что «ответственность за 
происшествие и за мораль
ный ущерб, нанесенный 
университету, должны раз
делить и автор заметки, и 
представители мехлесхоза»?

История с орехами — это 
тот случай, когда на деле 
проверяется истинная нрав
ственная позиция студента 
— на деле, а не по оценкам 
в зачетке. Она должна по. 
лучить четкую, принципи
альную оценку и послу
жить поводом для серьез
ного разговора об эффек
тивности воспитательной 
работы на факультете.
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ЧЕМПИОНАТ ФУТБОЛИСТОВ
Футболисты киевского 

«Динамо» одержали победу 
в матче чемпионата страны 
11 ноября на своем поле над 
«Пахтакором» — 4:3 (3:2).
Игра проходила в густом 
тумане, ставшем причиной 
не одной вратарской ошиб
ки. Дважды у  победителей 
добился успеха Блохин, за

бивший голы с игры (13-я 
мин.) и с пенальти (49).

В Минске местные дина
мовцы проиграли экс-чем
пионам СССР одноклубни
кам из Тбилиси — 1:2 (0:1). 
У тбилисцев один из голов 
забил Дараселия, он же не 
смог реализовать 11-метро
вый штрафной.

(Корр. ТАСС).

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 с 
10 до 13 часов.

На .этой неделе прием ве.

оощест-дут члены совета 
венной приемной:

во вторник, 13 ноября, — 
Е. Г. Пономаренко;

в пятницу, 16 ноября, — 
Е. Д. Иванов.

И З В Е Щ Е Н И Е
14—15 ноября 1979 года в помещении Дома ученых со

стоится третье занятие областной школы лекторов по 
нравственному воспитанию.

Приглашаются лекторы, пропагандисты, слушатели 
школ молодого лектора.

Начало — в 9 часов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
1И 1 Щ _

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
13, 17, 23 ноября

П Р Е М Ь Е Р А
А. Абдуллин

Т Р И Н А Д Ц А Т Ы Й
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь

(Пьеса в двух частях)
Режиссеры—Ф. Григорьян, Н. Емельянов.
Художник—Э. Капелюш.
Музыкальное оформление заслуженного работника 

культуры РСФСР С. А. Королева.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Л е д и  Карелина Л  эм** 

серии) — 8-30. 11, 13-30. 16.
18-30. 21. «С ве т  и тени р*о л о -

В ТО Р Н И К ,  13 ноября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
9.00. Цв. Новости. 9.15. «Сель

ская новь». «Рационально ис
пользовать удобрения». 9.30. 
Цв. «Родному городу посвя
щается».

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильмы. 11.35. «Место встречи 
изменить нельзя». Многосе
рийный художественный те
лефильм. 1-я серия. 12.45. 
«Очевидное — невероятное». 
13.45. Концерт Московского 
молодежного оркестра русских 
народных инструментов под 
управлением лауреата премии 
Ленинского комсомола Н. Ка
линина. 14.20. Новости.

С 14.25 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Твой 

труд — твоя высота». Кино
программа. 17.15. Народные 
мелодии. 17.35. «Беседы о пра
ве». 18.05. Концерт из произ
ведений Р. Щедрина.

ТО М С К
18.45. Цв. «Творчество томи

чей». «И это мой фотосонет...». 
Слайд-фильмы Анатолия Шам- 
порова.

МОС КВ А
19.30. «Мы строим БАМ». 

20.00. «Стихи — детям». 20.15. 
«Сегодня в мипе».

Т О М С К
20.30. Цв. Новости.

МОС КВ А
20.45. «Советы и жизнь». 

21.15. «Место встречи изме
нить нельзя». 2-я серия. 22.30. 
«Время». 23.05. Концерт, посвя
щенный Дню советской мили
ции. 2-е отделение. 00.35. «Се
годня в мире».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М ОСКВ А

18.45. «Споптт^рт-лй класс».
Т О М С К

19.30. Цв. Студия «Юность». 
«Рапортует третий трудовой».

М ОСКВ А
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Долг и память». Документаль
ный фильм. 21.05. Цв. «Празд
ник симфонической, камерной 
и народной музыки в Томске 
и области». Б. Чайковский. 
Концерт для фортепьяно с ор
кестром. Исполняют автор и 
Большой симфонический ор
кестр ЦТ и ВР.

ЛОСТИ»> — 8-40. 10-20 12. 13-40,15-20. 17. 18-40, 00-20. °2. Зал
КИНОХПОНИКИ. «Иг.лн Пы|рьее»
— 9. 10-0,5. 11-10 J9-15. 13-20,
14-25, 15-30. 16-35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Немая папка» — 9, 10-45,

12-30, 14■15, 16. 17-45. 19-30,
21-15. «Пена» — 8-50, 12, 13-40,15-20, 17. 18-40, 20-20. 22. «Пос-

радио
В ТОР Н И К , 13 ноября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Томск орденонос
ный». 9.15. По страницам газет 
«Красное знам.я» и «Молодой 
ленинец». 9.30. Творческий 
портрет участника художест
венной самодеятельности
Ю. Машнича. 9.45. «Почта 
«Службы здоровья». На вопро
сы радиослушателей отвечает 
профессор Р. С. Карпов. 19.50. 
Последние известия. 20.05. 
«Под контролем строительство 
жилья».

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

13 ноября. Демонстрация мо
делей одежды Белорусского 
республиканского Дома моде
лей — 19-30.

□ К ш и
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Больш ие гонки» (две се
рии) — 10-30, 13-40, 16, 18-35,
21 - 10 .

ледняя двойка» —  10-30.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Б а л а м у т »  —  9 . 10-40, 12-20, 
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21. «О п е 
рация у  арсенала» —  9 , 12-20,
14-10. 16, 17-40. 19-20, 20-50.
М ультсборник N" 94 —  10-40.

«ПИОНЕР»
Мультсборник « Н у ,  погоди!» 

(8 выпусков) —  9, 10-40, 12-20, 
14. Кинолекторий «Заной и 
ты »  —  15. «Мама» —  15-30, 
17-20 «Б а ла м у т»  —  19-10, 21.

«СИБИРЯК»
«Красный г а лс т у к »  —  9-20. 

«Похищ ение «С авойи» —  11 
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Все решает мгновение» —  

17, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ * 

«АВАНГАРД»
«Поговорим, брат. ..»  (две се

рии) —  18. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Ш л а  собака по роялю » —

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Емельян Пугачев» (две се

рии) —  17-30. 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Мультсборник N. 88 —  11. 

«Иванцов, Петров, Сидоров» —  
14, 16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

« П я т ь  вечеров» —  18, 20.

15 ноября
ДК «Авангард» 

КОНЦЕРТ 
ансамбля «Арсенал»

Начало — в 18 часов. Би
леты продаются в кассах 
ДК «Авангард» и концерт
ного зала филармонии.

Концерт, назначенный на 
10 ноября на 20 часов, пере
носится на 15 ноября на 21 
час. 15 мин.

Билеты действительны.
ТОМСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
в помещении 

Дома офицеров
15 ноября

Е. Птичкин 
«БАБИЙ БУНТ»

(казачья музыкальная 
комедия в 2-х действиях).

Начало — в 20 часов.
С 19 ноября облпчелокоп- 

торой проводятся курсы по 
подготовке и переподготов
ке пчеловодов:. Срок обуче
ния — один месяц. Запись 
проводится в облпчелокон- 
торе (ул. Герцена, 35).

В детский дом № 9 при
глашаются: технички, ноч
ные няни, воспитатели в ло
гопедические дошкольные 
группы, шофер.

Коллектив Дворца зрелищ 
и спорта с прискорбием из
вещает о кончине сотруд
ника, члена КПСС, участни
ка Великой Отечественной 
войны

Ш У Р И Н А
Юрия Николаевича

и выражает соболезнование 
семье и близким покойного.

Вынос трла — 13 нояб
ря, в 14 часов из квартиоы 
покойного (г. Томск, ул. 
Красноармейская, 88, кв. 66).

Ф Ш а ш к ы D
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